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Ц е н т р а л ь н о м  
К о м и т е т е  К П С С

ЦК КПСС принял постановление «О 
дальнейшем улучшении работы транспор
та по обслуживанию пассажиров».

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС в связи с подготов

кой к XXVII съезду партии рассмотрело на 
очередном заседании предложения товарища 
К, У. Черненко о возможном внесении не
которых изменений в Устав КПСС. Как из
вестно, после утверждения ныне действую
щего Устава прошло двадцать три года. Час
тичные изменения в него вносились послед
ний раз на XXIV съезде партии. За этот 
период партия обогатилась новым опытом 
руководства хозяйственным и культурным 
строительством, дальнейшее развитие полу
чили внутрипартийные отношения, еще более 
укрепились связи партийных организаций с 
массами.

Учитывая, что возрастание руководящей 
роли КПСС как ядра политической системы 
развитого социалистического общества предъ
являет все более высокие требования к ор
ганизации внутренней жизни партии, стилю 
и методам деятельности всех ее звеньев, к 
активности,- ответственности и дисциплине 
коммунистов, Политбюро признало целесооб
разным одновременно с работой над новой 
редакцией Програм.мы КПСС обобщить и 
подготовить предложения о возможных из
менениях и дополнениях в Уставе партии. 
С этой целью образована комиссия ЦК 
КПСС.

Политбюро обсудило предварительные ито
ги экономического эксперимента по расши
рению хозяйственной самостоятельности и 
усилению ответственности предприятий, ко

торый пгюводится с начала 1984 года в Ми
нистерстве тяжелого и транспортного маши
ностроения СССР, Министерстве электротех
нической промышленности СССР, Министер
стве пищевой промышленности УССР, Ми
нистерстве легкой промышленности БССР 
и Министерстве местной промышленности 
Литовской ССР. Отмечено, что комплекс мер, 
направленных на повышение заинтересо
ванности трудовых коллективов в достиже
нии высоких показателей, оказывает в целом 
пололштельное влияние на итоги их хозяй
ственной деятельности. Улучшилось выпол
нение плана по одному из главных показа
телей — реализации продукции с учетом до
говорных обязательств. За счет роста произ
водительности труда получен весь прирост 
выпуска продукции, перёвыпо.лнены задания 
и социалистичесгсие обязательства по сниже
нию ее себестоимости. На предприятиях со
ответствующих министерств улучшилась 
экономическая работа, повысилась их ини
циатива. в мобилизации имеющихся резер
вов. Многие трудовые коллективы добились 
ускорения темпов роста производства и улуч
шения качества продз'кции.

Вместе с тем, как указывалось на заседа
нии, возможности, создаваемые новыми ус
ловиями хозяйствования, используются еще 
не полностью, что требует от коллективов 
предприятий, всесоюзных и республиканских 
промьппленных объединений, министерств и 
центральных экономических ведомств, мест
ных партийных и советских органов более

активной перестройки экономической работы, 
совершенствования стиля и методов руко
водства.

Политбюро, согласилось с предложениями 
Совета Министров СССР и Советов Минист
ров союзных республик о распространении 
в 1985 году новых условий хозяйствования 
на предприятия ряда отраслей, в частности, 
машиностроения, черной металлургии, пище
вой и легкой промышленности, местной про
мышленности и бытового обслуживания на
селения. При этом, исходя из накопленного 
опыта, наряду с расширением эксперимента 
признано целесообразным обеспечить даль
нейшее совершенствование некоторых его 
условий, имея в виду последовательное ук
репление хозяйственного расчета, усиление 
воздействия экономического механизма на 
ускорение научно-технического прогресса, 
лучшее использование трудовых, материаль
ных и финансовых ресурсов, а также более 
полный учет специфики отраслей, в которых 
проводится эксперимент. ЦК компартий со
юзных республик, крайкомам и обкомам пар
тии поручено усилить организаторскую и по
литическую работу в трудовых коллективах, 
проводящих экономический эксперимент, 
осуществлять постоянный контроль з& про
ведением в жизнь намеченных мероприятий.

На заседании Политбюро ЦК КПСС рас
смотрены и решены некоторые другие во
просы государственного и хозяйственного 
строительства, а также проведения внешне
политического курса нашей страны.

ТЙКТИКЛ НКОРЕНИЯ- 
РАЗДЕЛЬИЙЯ ПОРКЙ ОВСЙ

ПЕРЕКЛИЧКА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ХОЗЯЙСТВ

Ж о з я й с к и й  р а е я е т
Дзгша у хлеборобов в не

терпении. Дни-то стоят вон 
какие. Чуть потеряешь во 
времени, потом, в сентябре, 
не вернешь. Надо сейчас ус
певать делать больше и 
лучше. А этого можно до
стичь за счет последователь
ного сужения круга забот, 
хозяйского расчета и ини
циативы.

Трудно было бы наш ем у 
ноллентиву  вести сейчас м ас 
со вую  уб о р ку  Черновых и к у 
к у р у з ы , если бы  пом инутно  
о бо р ачи вал и сь  на недоделки, 
р а зр ы вал и сь  надвое из-за не
завер ш ен ки . Но нам уд алось 
п о д тян уть  ты л ы . Во врем я про
вели  сев  озим ы х , а  ещ е до 
этого  м еханизаторы  отлично  
поработали на заго то вке  кор 
мов. Уд арн ы й  м е ся ч н и к  з а 

верш или , им ея по 14 центне
р ов кор м овы х  единиц на у с 
л о вн ую  голову ско та . Из 1.520 
тонн  сена 800 находится у  
ф ерм . Это  то ж е  — больш ой 
вы и гр ы ш .

Ч то  ж е  способствовало  у с 
пеш ной заготовке  корм ов? О 
м о ральны х  и м атериальны х  
сти м ул ах  у  нас говорится 
много. Однако не все ум ею т 
д остаточно  полно использо 
в а т ь  нх. Подходят чащ е все 
го ф ормально, отсю да и м и 
н и м альны й  эф ф ект. На з а 
готовке  сен аж а  у нас, напри 
мер, дело было поставлено 
та к . Провели совещ ание с  ме
ханизатор ам и  и о бъясни ли .

что, помимо других  доплат, 
они по лучат двадцать про
центов от стоим ости  сверх 
плановой  про.дукции. Э кон о 

м и че ская  сл уж б а  колхоза 
своеврем енно сделала все не
обходимые р асчеты . Имея 
че тку ю  пер спективу , звено 
А л е к се я  В а си л ье ви ча  Гориша- 
лева  поработало на славу. 
Сверхплановой  продукции бы- 

. ло произведено на 46. ты с яч  
рублей, двадцать процентов — 
9.200 рублей — вы плачен о  ме
ханизаторам .

Эту же систему мы при
менили на заготовке сило
са. Поскольку в первом слу
чае правление колхоза вы
полнило обещанное, то это 
во многом упростило рабо
ту среди механизаторов. 
Бригада, в составе которой 
42 человека, обязалась уб
рать кукурузу с 700 гекта
ров за 12 рабочих дней к 
28 августа. Уже первые дни 
косовицы, а начали мы ее 
16 августа, показали реаль
ность сроков.

Кукуруза и подсолнечник 
нынче выросли отменные. 
Каждый гектар дает по 300 
и больше центнеров зеленой 
массы. Звено Юрия Ивано
вича Рогожкина выходит в 
поле в шесть часов утра и 
косит до 11 вечера. Тут

. очень важно, чтобы не бы
ло заминок с отвозкой ку
курузы. Вот недавно был 
такой случай. Водители 
Баткатской «Сельхозтехни
ки» припоздали с выходом 
в поле минут на десять. Ка
жется, пустяк. А если ра
зобраться — совсем нет. 
Производительность комбай
на «КСК-100», например, — 
100 килограммов зеленой 
массы в минуту. Если по
множить на потерянное 
время и число простоявших 
без дела комбайнов, то объ
ем получится солидный. Я 
переговорил по этому пово
ду с бригадиром водителей 
А. Н. Волобуевым, и с тех 
пор они не подводят.

Много вопросов ставит 
нынче жатва зерновых. Мы 
постарались учесть ее осо
бенности, применяем гиб
кую технологию. В Карга- 
линском отряде 14 комбай
нов ведут прямой обмолот и 
10 оборудованы жатками 
для скашивания на свал. В 
Вознесенском отделении
примерно такое же соотно
шение. Оперативное манев
рирование техникой и людь

ми—'В ведении начальников 
отрядов С. М. Лаптева и 
Н. И. Данилова. В настоя
щее время рожь скошена с 
650 гектаров, обмолочено 410 
гектаров валков. На зерно
сушильные комплексы из 
бункеров комбайнов отправ
лено 780 тонн хлеба нового 
урожая. Он в целом удался.

Сейчас, когда озимые уже 
практически убраны, при
ступили к жатве яровых. 
На<1али косить на свал овес.
Часть его рассчитываем уб
рать раздельно, другую — 
напрямую. Главное теперь— 
выиграть время, на полную 
нагрузку использовать тех
нику.

Хотя основной центр вни
мания сместился в эти дни 
на яровые поля, не выпус
каем ир поля зрения жи
вотноводство, подготовку 
ферм к зиме, вспашку зяби.

Меня, как руководителя 
хозяйства, радует, что люди 
понимают ответственность 
текущего момента, работа
ют на совесть, с полной от
дачей, какой бы участок 
производства им ни был по
ручен.

В. ЛЕЩЕНЯ, 
председатель хшлхоза

«Гигант» Шегарского 
района.

Накануне весь день лил дождь. Ои 
так и не дал комбайнерам спасояйско- 
го уборочного отряда совхоза «Победа» 
начать работу. Но времени механиза
торы зря не теряли: проверяли, сма
зывали, еще раз осмотрели свои маши
ны. К полудню следующего дня поле 
залилось рокотом моторов.

Все пришло на зернотоку в движе
ние, когда здесь появилась первая ма
шина с хлебом. Заработали сушилка, 
очистительные машины, взяли в руки 
лопаты рабочие. Вот уже двад1щть 
восьмой сезон обслуживает зериосу- 
шил1,но-з^рпоочиститсльиый комплекс 
Анатолий Иванович Глазырин.

.— Влажное, очень влажное зерно, но 
не теряем ни килограмма, не даем за
леживаться зерну в буртах. Уже более 
100 тонн отправили па хлебоприемный 
пункт.

В. ВЕЙЛЕРТ.
ИА СНИМКАХ: А. И. Глазырин; зер

но урожая-84.
Томский район. Фото автора.

ЖДАТЬ -  
ЗНАЧИТ  
ТЕРЯТЬ

Если ждать, пока поспеет 
для прямого комбайнирова- 
ния овес, то на это уйдет 
как  ̂ минимум пятнадцать 
дней. Такое в нынешних 
сложнейших условиях, ко
нечно же, недопустимо. В 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко 
под яровыми занято 7.700 
гектаров, 4.000 из них—овес. 
Поэтому все силы сейчас 
направлены на косовицу 
этой культуры. До четвер
того сентября скосим ее на 
свал с половины площадей. 
Для этого на 2.000 гектарах 
сейчас проводится сеника- 
ция посевов — с целью ус- 
(Корения созревания они 
обрабатываются с помощью 
авиации слабым раствором 
азотных удобрений. Пока 
жнем овес с обработанных 
участков, будут подготовле
ны посевы еще на 2.500 
гектарах. Урожай ожидает
ся богатый — 27 центнеров 

крут. Главная задача 
сейчас — уберечь его от по
терь.

В хозяйстве имеется 60 
зерноуборочных комбайнов, 

g все они подготовлены и по 
мере разворота работ вклю
чаются в уборочную страду. 
В первые дни жатву овса 
на свал вели 15 «НИВ». 
Лучановским механизиро
ванным отрядом руководит 
А. В. -Титов, а в Централь
ном отделении — А. И. 
Усов. В хозяйстве разрабо
таны условия социалисти
ческого соревнования, пре
дусмотрены все формы мо
рального и материального 
стимулирования. Обеспече
ны гласность и сравнимость 
результатов. Все механиза
торы и специалисты наце
лены на то, чтобы убрать 
яровые за двадцать рабо
чих дней.

На полях Вершининского, 
Лучановского и Петухов- 
ского отделений полны.м 
ходом идет уборка кукуру
зы на силос. Ее надо ско
сить с 550 гектаров. Как и 
в других хозяйствах обла
сти, работа на кукурузных 
плантациях ведется весь 
световой день — с 6 утра 
и до 11 вечера. Ко второму 
сентября рассчитываем пол
ностью управиться с этой 
кормовой культурой, кото
рая дает нынче до 400 
центнеров зеленой • массы с 
гектара. Все возможности 
для успешного завершения 
работ есть. Техника исправ
на, механизаторы трудятся, 
не щадя Своих сил.

В. АНЧАРУК, 
директор Томской ссль- 
скохозяйстзенной опыт

ной станции. 
Томский район.

В постановлении от.меча- 
ется, что ссаершенствова- 
ние транспортного обслужи
вания населения является 
важной составной частью 
общей задачи социального и 
экономического развития 
страны, поставленной XXVI 
съездом КПСС. За истек
шие годы пятилетки во 
■вс.ех республиках, краях, 
областях значительно ок
репла производственно-
техническая база общест
венного транспорта. Введе
ны в эксплуатацию новые 
линии железных дорог, мет
рополитенов, 'Уродских и 
сельских маршрутов, вокза
лы, депо и автобусные 
станции. Подвижной состав 
пополнился современными 
■вагонами, автобусами, трол
лейбусами, трамваями. В 
настоящее время различны
ми видами .транспорта еж е-. 
суточно перевозится почти 
200 миллионов пассажиров.

Вместе с тем в постанов
лении указывается, что в 
организации перевозок пас- 
сажирюв имеются серьез- 
■ные недостатки. Не полно
стью удовлетворяются по
требности населения в 
транспортных услугах. В 
летнее время на транспор
те, особенно на железнодо
рожном, люди сталкивают
ся с разного рода осложне
ниями, трудностями, что 
вызы.вает жалобы и наре
кания. На некоторых ' же
лезных дорогах имеют .ме
сто наруше.ния расписания 
движения поездов. Слабо 
поставлена работа справоч
но-информационных и
контрольно - ревизоре к и х 
служб. Не все делаетс.ч для 

I высококачественной подго- 
j тонки составов в рейсы, по

вышения культуры обслу
живания и организации пи
тания пассажиров.

В ряде мест с большим 
напряжением работает го
родской транспорт. Нередко 
автобусы, трамваи, трол
лейбусы, поезда метрополи
тенов перегружены, график 
их движения порой не вы
держивается.

Недостаточно развивают
ся перевозки в сельской 
местности. Часть централь
ных усадеб колхозов и со.в- 
хозов не связана регуляр
ным автобусным сообщени
ем с районными центрами. 
Строительство, рекон-прук- 
ция и ремонт автомобиль
ных дорог отстают от пот
ребностей.

Машиностроительные . ми
нистерства не полностью 
удовлетворяют запросы пас
сажирского транспорта в 
комфортабельном подвиж-. 
но.м составе.

ЦК КПСС отметил, что 
руководители Министерств 
путей сообщения и морско
го флота, республиканских 
органов управления автомо
бильным транспортом и 
речным флотом, других ве
домств,- связанных с разви
тием транспорта и обслу
живанием пассажиров, ме
стные партийные и совет
ские органы в ряде случа
ев ослабили внимание к 
пассажирским перевозкам, 
недооценивают их социаль
ную значимость, примирен
чески относятся к факсам 
неудовлетворительной рабо
ты транспорта, не проявля
ют достаточной заботы об 
укреплении его производст
венно - технической базы, 
повышении культуры об
служивания. Все это отри
цательно сказывается на 
настроении людей и их тру
довой активности.

Центральный Комитет 
КПСС обязал соответствую
щие министерства и ведом
ства, Советы Министров со
юзных республик устра
нить отмеченные недостат
ки. Им поручено разрабо
тать и осуществить кон
кретные мероприятия, обес
печивающие полное удов
летворение потребностей 
населения в перевозках и 
повышение культуры об
служивания пассажиров, 
навести долж.ный порядок 
и дисциплину на транспор
те. Предстоит существенно 
укрепить производственно
техническую базу пасса

жирского транспорта, улуч- 
•шить его материально-тех
ническое снабжение, качест
во ремонта и содержания 
подвижного состава, шире 
внедрять автоматизирован
ные системы управлени.ч 
движением и продажи би
летов.

Особое внимание предло- 
я«ено уделить комплектова
нию и 'закреплению кадров 
пассажирского транспорта— 
водителей, проводников, 
диспетчеров, кассиров и 
других специалистов, свя
занных с обслуживанием 
трудящихся. Необходимо и 
далее совершенствовать 
профессиональную подго
товку этих работников, вос
питывать чувство высокой 
ответственности и понима
ния важности их труда для 
народа, проявлять постоян
ную заботу об ул>’чшении 
производственных и быто
вых условий транспортни
ков, обеспечении жильем, 
детскими и лечебно-профи
лактическими учреждения
ми.

Советам Министров союз
ных и автономных респуб
лик, краевым и областным 
Советам народных депута
тов поручено рассмотреть 
состояние дел на городском 
транспорте и устранить вы
явленные недостатки. Важ
но обеспечить бесперебойную, 
слаженную работу всех ви
дов пассажирского транс
порта, строго соблюдать 
расписания движения, уси
лить внимание к содержа
нию автомобильных дорог, 
улиц, привокзальных пло
щадей городов и поселков, 
шире привлекая для этого 
местные ресурсы.

Поставлена задача увели
чить ко,тичество скоростных 
трамвайных линий и спе
циальных автобусных мар
шрутов по доставке трудя
щихся к месту работы. Бо
лее четко координировать 
управление всеми видами 
пассажирского транспорта в 
столицах союзных респуб
лик и крупных городах. 
Для удобства пассажиров, 
более эффективного ис
пользования транспортных 
средств' предполагается и 
далее совершенствовать гра
фики работы городских
предприятий, организаций и 
учреждений. Большое зна
ченье придано расширению 
перевозок населв'Ния в 
сельской местности. .

ЦК КПСС предложил
Госплану СССР, Министер
ствам путей со^щения и 
морского флота, другим 
м!1нистерствам и ведомст
вам СССР, обслуживающим 
нужды транспорта, Советам 
Министров союзных респуб
лик при разработке Основ
ных направлений и плана 
экономического и социаль
ного развития СССР на 
1986—1990 годы рассматри
вать улучшение деятельно
сти пассан^ирского транс
порта как социа,дьную и 
эконо.мическую задачу пер
востепенной важности. При
знано целесообразным пре
дусмотреть на двенадцатую 
пятилетку более полное 
У'доЛгетворекие потребно
стей населения в перевоз
ках, принять меры к уст
ранению имеющихся дис
пропорций в развитии ма
териально - техниче с к о й 
базы всех видов пассажир
ского транспорта. и ее даль
нейшему укреплению.

Минтяжмашу поручено 
увеличить производство в 
двенадцатой пятилетке пас
сажирских вагонов для же
лезных дорог и метрополи
тенов, дизельных и элект
ропоездов, а также запас
ных частей к ним. Минав- 
топром должен безотлага
тельно повысить качество, 
надежность, долговечность и 
комфортабельность выпу
скаемых автобусов.

Госплану СССР совместно 
с Совето.м Министров 
РСФСР поручено при раз
работке проекта очередного 
пятилетнего плана преду- 
с.мотреть расширение до
рожного строительства в 
РСФСР. К 1990 году наме
чается, в основном, связать 
надежными дорогами цент

ральные усадьбы колхозов и 
совхозов с районными цен
трами.

Минтрансстрою, Мин- 
промстрою СССР, Минстрюю 
СССР, Минтяжстрою СССР 
и Минвостокстрою предло
жено коренным образом 
улучшить строительство 
вокзалов и других объек
тов, связанных с обслужи
ванием пассажиров. Для 
снижения стоимости и сок
ращения сроков сооруже
ния объектов пассажирского 
транспорта Госстрой СССР 
с участием заинтересован- 
ньпс министерств и ве
домств, Советов Министров 
союзных республик должен 
пересмотреть в 1984—1985 
годах действующие и раз
работать новые типовые 
проекты, предусмотре^в ши
рокое применение в них 
прогрессивных материалов 
и конструкций.

Перед Министерствами 
путей сообщения и торгов
ли СССР поставлена задача 
решительно улучшить ор
ганизацию питания пасса
жиров.

Министерству внутренних 
дел СССР необходимо уси
лить работу по наведению 
общественного порядка на 
вокзалах, в поездах, осо- . 
бенно в пригородных, на 
городском транспорте. При
нять меры к повышению 
безопасности движения
транспортных средств и пе
шеходов.

Как указывается в поста
новлении ЦК КПСС, пар
тийные комитеты и парт
бюро транспортных мини
стерств и предприятий дол
жны считать своей важней
шей задачей мобилизацию 
коллективов на обеспечение 
пассансирских перевозок, 
улучшение качества обслу
живания, добиваться рас
пространения передового 
опыта, эффективно исполь
зуя для этого все формы 
морального и материально
го стимулирования работни
ков пассажирского транс
порта, создавать условия 
Лля ’ их высокопроизводи
тельного труда и отдыха.

Вместе с те.м важно строго 
спрашивать с лиц, допуска
ющих нарушения дисципли
ны, и порядка, не оставлять 
без внимания ’ ни одного 
факта проявления грубости, 
халатного отношения к де
лу, использования государ
ственного транспорта в ко
рыстных целях.

ЦК компартий союзных 
республик, крайкомы и об
комы партии обязаны по
стоянно держать в поле 
зрения работу пассажир
ского транспорта, повышать 
требовательность к кадрам 
за осуществление четкого 
и бесперебойного обслужи
вания населения. Следует 
установить контроль за раз
витием ма.териально - тех
нической базы предприятий 
тр'анспорта, обеспечением 
высокой культуры обслу
живания пассажиров. Дея
тельность партийных, проф
союзных и комсомольских 
организаций предприятий 
должна быть направлена на 
совер'шенствова.ние идейно- 
воспитательной работы сре
ди транспортников, даль
нейшее развитие социали
стического соревнования.

Большое значение име
ет усиление роли ме
стных С о в е т о в  на
родных депутатО'В в улуч
шении работы пассажир
ского транспорта. Они ося
заны широко привлекать 
общественность к борьбе с 
нарушениями правил пере
возки пассажиров и дорож
ного движения.

ЦК ВЛКСМ рекомендова
но активизировать деятель
ность комсомольских орга
низаций, предприятий пас
сажирского транспорта. На
правлять на работу • на -эти 
предприятия молодежь по 
комсомольским путевкам, 
помогать ей в овладении 
профессией.

Государственному комите
ту СССР по телевидению и 
радиовещанию, редакиияцг< 
центральных и отраслевых^ 
газет уделять больше вни
мания работе пассажирского 
транспорта, ярче показы
вать труд передО'Вых кол
лективов, опыт новаторов 
производства, ход социа
листического соревяО'’ п.ния.

ВПЕРЕДИ -  ЭКОНОМИЧЕСКАЯ УЧЕБА
в Советском райкоме 

партии состоялось совеща
ние с представителями ме
тодических советов по эко
номическому образованию. 
Консультант Дома полит

просвещения С. А. Иван- 
чик рассказал о зада
чах на новый учебный 
год. Особое вни.мание, под
черкивалось на совещании, 
необходимо уделить улучше

нию содержания курсов 
«^<оллективные формы орга
низации труда. Бригадный 
хозрасчет» и «Экономиче
ская Политика КПСС»,

М. ЕВГЕНЬЕВА.
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I Он проводится по теме: «Успешное выполнение социали- | 

I стических обязательств текущего года̂  договорных поста- |
I \ вок — не только обязанность, но и патрйотическим долг |
I всех грудящихся области». |
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П о л н е е  и с п о л ь з о в а т ь
четко в ы п о л н я т ь

п р а в а ,  
о б я з а н н о с т и

С С Е  С С  И И  О Б А  А с  Т Н О Г О С О В Е Т А  Н А  Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В
Как уже еообщалжь. де

сятая сессия То»гското обла
стного Совета рассмотрела 
вопрос «О 1>а6оте Кожевни- 
ковского и Парабельского 
райисполкомов по повыше
нию роли Советов народных 
депутате® в хозяйственном 
и культурном строительстве 
в свете требований апрель
ского (1984 г.) Пленума ЦК 
КПСС, положений и выво
дов, вькжазаниых иа Плену
ме в речи товарища К. У. 
Черненко». С докладами на 
сессии выступили председа
тели исполнительных коми
тетов Кожевниковского и 
Парабельского районных 
Советов народных депутатов. 
Б. Б. Иванов и Н. В. Кобе
лев.

— Апрельский Пленум ЦК 
КПСС потребовал повыше
ния роли Советов в я?озяй- 
стненном строительстве. в 
обеспечении комплексности 
экономического и социаль
ного развития, — отметил 
Б. В. Иванов. — На решение 
этих задач исполком при 
постоянной поддержке рай
онного комитета партии на
правляет усилия сельских 
органов власти, хоаяйствен- 
ных руководителей,

В текущем году, по срав
нению с соответствую1цим 
периодом прошлого года, по
высилась продуктивность 
дойного стада, увеличились 
производство мяса и моло
ка, продажа этих продуктов 
государству. На полях рай
она выращен высокий уро
жай, усиленными темпами 
ведется заготовка кормов.

Большая работа проводит
ся по развитию подсобных 
хозяйств предприятий и 
личных подсобных хозяйств 
граждан. Сейчас на 100 сель
ских дворов имеется 55 ко
ров, Это дополнительный ре
зерв увеличения закупок 
сельхозпродуктов.

За годы текуцдей пятилет
ки в сельском хозяйстве 
района освоено более 31 
миллиона рублей капиталь
ных вложений., Энерговоору
женность труда составляет 
около 60 лошадиных сил на 
одного работающего.

Сосредоточивая внимание 
на развитии , главной отрас
ли — сельскохозяйственного 
производства, райисполхюм 
держит под постоянным 
контролем работу промыш
ленных предприятий, капи
тальное строительство, сфе
ру обслуживания.

В организаторской работе 
делается упор на совершен
ствование стиля и методов 
деятельности селыких Сове
тов, укрепление кадров и их 
воспитание. Опыт лучших 
Советов пропагандируется 
на се.минарах, при этих Со
ветах организована стажи
ровка вновь избранны.х 
председателей и секретарей 
сельиспода^омов. Совершен
ствуются текущее и пер
спективное планирование, 
сессионная деятельность Со
ветов, работа постоянных 
комиссий.

В то же время исполкомы 
районного и сельских Сове
тов не всегда проявляют 
принципиальность, настой
чивость и последователь
ность. Это. прослеживается в 
выполнении наказов изби
рателей. Еще не во всех Со
ветах налажен контроль за 
ходом исполнения критиче
ских замечаний, высказан
ных лепутатз'.ми на сессиях, 
избирателями — при отче
тах депутатов.

Выступающий признал, 
что уровень работы испол
нительных комитетов район
ного и сельских Советов Ае 
в полной мере отвечает тре
бованиям апрельского Пле
нума ЦК КПСС, что сказы- 
ваетс,ч на результатах хо
зяйственной деятельности. 
Необходимо повышать роль 

Щ РАПО, ответственность
партнеров, особенно «Сель
хозтехники», за конечные 
результаты. Робко решаются 
в совхозах вопросы капи

тального строительства. На
зрела необходимость згвели- 
чить мощности участка 
объединения «Согозтомекме- 
лиорация» для Подготовки 
тар4хя10лей в районе. Это 
даст возможность вносить в 
почву больше органических 
удобрений, повысить уро
жайность.
. Главные задачи — внедре
ние в производство достиже
ний науки и передовой 
практики, бригадного подря
да во всех отраслях сель
ского хозяйства, безусловное 
выполнение в текущем году 
планов по продаже государ
ству зерна, мяса и молока.

Большая работа предстоит 
по укреплению кадрами 
сферы обслуживания, а тада- 
же развитию материальной 
базы учреждений культуры 
и здравоохранения. Депута
ты должны личным приме
ром увлекать людей на вы- 
С01«шроизводительный труд, 
бороться с нарушениями 
трудовой дисциплины.

— За годы одиннадцатой 
пятилетки объем производ
ства промышленной продук
ции в районе возрос на 18 
прещентов, на 35 процентов 
повысилась производитель
ность труда, — сказал в сво
ем докладе Н. В. Кобелев. — 
И в текущем году перевы
полнен план семи месяцев 
по выпуску промышленной 
продукции, производству де
ловой древесины и ряду 
других показателей.

С начала пятилетки не
сколько увеличилась прода
жа государству мяса и мо
лока, выросло поголовье 
крупного рогатого скота, 
улучптилась его сохранность. . 
Ведется активная подготов
ка ферм к зиме, запасаются 
корма.

Райисполком, сельские Со
веты стали уделять больше 
внимания решению социаль
ных задач. Перевыполнены 
планы трех лет пятилетки 
по вводу жилья, созданы ре
альные предпосылки для 
вьшолнения программы те
кущего года к 1 ноября.

Благодаря о-гкчытию пер
спективных нефтяных и га
зовых месторождений хо
зяйство района становится 
многоотраслевым. Растет на
селение, увеличиваются за
боты Советов. Строятся до
роги, линии электропереда
чи, газифицируется рай
центр.

В обеспечении населения 
жильем заметную роль иг
рает индивидуальное строи
тельство. До.ма для себя воз
водят 54 семьи. Райиспол
ком оказывает индивидуаль
ным застройщикам постоян
ную по.мощь, изыскивая 
лучшие земельные участки, 
выделяя строительные ма
териалы. Обобщен и реко
мендован для раслростране- 
ния опыт Пудинского сель
ского Совета по организа
ции индивидуального жи
лищного строительства.

Докладчик отметил, что 
исполкомы районного, сель
ских Советов народных де
путатов уделяют значитель
ное внимание развитию на
родного образования. Прове
дены сессии районного и 
сельских Советов по вопро
сам реформы общеобразова
тельной и профессиональ
ной Ш.КОЛЫ. Разработана 
программа строительства 
школьных и дошкольных 
учреждений до 1990 года, 
принят ряд мер По улучше
нию бытовых условий учи
телей.

Сделаны реальные шаги 
по улучшению трудового 
воспитания и обучения уча
щихся. Все школьники сред
них и старших классов при
нимают участие в сельскохо
зяйственном труде, в четы
рех школах организован 
производителыгый труд на 
базе школьных мастерских.

Значительное место в до
кладе II. В. Кобелева было 
уделено организаторской ра
боте. В последние годы сес
сии районного, и большинст

ва сельских Советов стали 
содержательнее, расширился 
круг рассматриваемых воп
росов, повысилась актив
ность депутатов. В райис
полкоме складывается си
стема контроля за исполне
нием принимаемых реше
ний. Наиболее важные воп
росы вьшосятся на обсуж
дение сходов граждан; Ве
дется систематическая рабо
та по вьшоляеяию наказов 
избирателей. Абсолютное 
большинство наказов в те
кущем созыве реализовано.

Вместе с rei^ в организа
торской работе райисполко
ма, исполкомов сельских 
Советов народных депутатов 
есть серьезные недостатки. 
Мало привлекается выбор
ный актив, многие вопросы 
решаются без участия сель
ских Советов, работники 
районного звена редко бы
вают на местах, слаба и ис
полнительская дисциплина. 
Все это ведет к упущениям 
в руководстве хозяйственной 
деятельностью.

Наиболее отстающей от
раслью является сельское 
хозяйство. Продуктивность 
дойного стада самая низкая 
в области. Запущена пле
менная работа. Недостаточно 
квалифицированно и эконо
мически грамотно ведут де
ло специалисты районного 
управления сельского хозяй
ства. Не ощущается дейст
венной помощи и со сторо
ны областных сельскохозяй
ственных органов.

Докладчик высказал ряд 
критических замечаний по 
адресу руководства объеди
нения «Томскнефть», треста 
«Томскгазстрой», территори
ального управления строи
тельства, управления M aiH- 
стральных нефтепроводов 
Центральной Сибири за низ
кие темпы работ по освое
нию нового нефтедобываю
щего района.

Первым взял слово для 
обсуждения докладов депу
тат В. А. Никитенко, пред
седатель Асияовского гор
исполкома: Он отметал, что 
Кожевниковский район име
ет большой удельный вес в 
общем объеме сельскохозяй
ственного производства об
ласти, но очень многие ре
зервы роста не используют
ся, Райисполкому, РАПО на
до больше внимания уде
лить проблемам повышения 
урожайности полей, продук
тивности животноводства.

Неудовлетворительно ра
ботают в районе предприя
тия управления бытового 
обслуживания населения. В 
прошлом году план реализа
ции бытовых услуг выпол
нили только два комплекс
ных приемных пункта из 
двенадцати. Не улучшилось 
положение и в текущем го
ду. Не открыты комплекс
ные приемные пункты в 
Хмелевке, Елгае, Нозопок- 
роЕке. Райисполком, област
ное управление бытового об- 
слунсивания, сельские ис
полкомы должны поправить 
дело.

Ход строительства в рай
оне во многом сдерживается 
слабой материально-техни
ческой базой строительных 
подразделений, неудовлетво
рительной работой кирпич
ного завода. Однако эти про
блемы решаются райиспол
комом недостаточно энер
гично.

Депутат В. И. Черкашин,
начальник жилищно-комму
нального управления облис- 
полко.ма, рассказал о боль
шой работе, проводимой в 
Парабельском районе по 
развитию коммунального хо
зяйства и благоустройству. 
Однако в райцентре очень 
медленно строятся канализа
ционные коллекторы. Серь
езные недостатки в подго
товке к зиме обнаружены в 
Кожевникове. До сих пор не 
выполнены решения райис
полкома о приведении в по
рядок и передаче на баланс 
комхозу ведо.мственных теп
ловых сетей. 9 предприятий

не приступали к их ремон
ту'. Медленно" завоеится топ
ливо.

Выступаюпцгй обратил 
внимание депзтатов на упу
щения в подготовке к зиме 
в других районах области и 
в г. Томске, а также на 
брак, допускаемый строите
лями при возведении жилых
ДО.МОВ.

— При подготовке веяро- 
са на сессию мне было по
ручено проверить вьшоляе- 
ние наказов в Парабельском 
районе, — сказал депутат 
А. Д. Линдт, буровой ма
стер Александровской неф
тегазоразведочной экспеди
ции. — Районная плановая 
комиссия, финансовые орга
ны следят за включением 
наказов в планы экономи
ческого и социального раз
вития предприятий и орга
низаций. Х*д их вьшолне- 
ния неоднократно рассмат
ривался на сессиях и засе
даниях исполкомов. Однако 
плохо выполняет наказы 
районное управление сель
ского хозяйства. Под угро
зой срыва строительство 
второй очереди Пудияской 
школы (заказчик — област
ное управление сельского 
хозяйства, подрядчик—объе
динение «Межколхозстрой»).

Укреплению дисциплины 
и правопорядка было по
священо выступление депу
тата В. В. Садовского, на
чальника УВД облисполко
ма. Ои подчеркнул необхо
димость более настойчивой и 
целенаправленной борьбы с 
пьянством.

На трибуне депутат Н. И. 
Буданова, оператор техно
логической линии совхоза 
«Томский»;

— Побывав в совхозах 
«Светлый» и «Юоаалинский», 
я имела вовможность срав
нить работу нашу и коллег 
из Кожевниковского района, 
— сказала она.

Выступающая родверг- 
ла -реваюй крипнее 
р ук овод и тел ей , специа
листов хозяйств за высокий 
расход кормов на центнер 
привеса и беспорядки на 
свинофермах. Вызьшает не
доумение, что за малое ко
личество дорогостоящей про
дукции сяглата более высо
кая, чем в совхозе «Том
ский».

Депутат В. Г. Валдян,
председатель Кривошеия- 
ского райисполкома, отметил, 
что многие недостатки, о ко
торых говорилось на сессии, 
характерны для Кривошеин- 
ского района. Он поднял 
вопрос о строительстве авто
дороги до поселка Красный 
Яр и организации там па
ромной переправы через 
Обь. Сделать это должны 
объединение «Томлеспром» 
и Томский речной порт.

Взаимодействие народных 
депутатов и народных кон
тролеров было темой вы
ступления депутата М. А. 
Матвеева, председателя 
областного комитета народ
ного контроля. Особое ряи- 
мание он уделил хранению 
техники и других матери
альных ценностей, расходо
ванию горюче-смазочных 
материалов. В Кожевяиков- 
еком районе, например, в 
прошлом году было продано 
на 123 тонны талонов ры
ночного фонда на бензин, а 
потребность в горючем вла
дельцев личных автомоби
лей, мотоциклов, мотолодок, 
бензопил и других механиз
мов почти в десять раз 
больше. За счет чего покры
вается дефицит?

Оратор подчеркнул, что 
Советы должны полнее ис
пользовать многочисленную 
армию народн1}1Х контроле
ров в решении актуальных 
вскпросов эконо.мики, совер
шенствования работы управ^' 
ленческого аппарата.

На конкретных примерах 
показал причины отстава
ния сельского хозяйства в 
Кожевяиковском районе де
путат Н. С. Жульев. Одна 
из причин, заявил он,— н̂из
кая трудовая дисциплина не 
только рабочих, но и части

совхозных руководителей, 
специалистов.

О развитии Парабельского 
района, его перспективах 
говорила в свос'М выступле
нии депутат 3. Г. Яковлева, 
электро.механик Пара-
бельской АТС. Она отмети
ла, что телефонная линия 
Парабелъ — Пудино, постро
енная еще в 49-е годы. не 
обеспечивает потребностей 
населения. Два года назад 
областное управление связи 
планировало установить на 
этом участке беспроводную 
связь, но до сих пор кичёго 
не сделано.

На сессии выступил пред
седатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий. Он подчеркнул, 
что под воздействием реше
ний апрельского Пленума 
ЦК КПСС и речи на нем 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища К. У. Чер
ненко Советы области стали 
более ответственно и квали
фицированно осуществлять 
свои права и обязанности. 
Под руководством областной 
партийной организации они 
направляют усилия трудя
щихся на выполнение пла
нов и обязатйнлтв пятилет
ки.

За семь месяцев текущего 
года объем промышленного 
производства возрос на 8,9 
процента, производитель
ность труда превысила пла
новую на 1Д процента при 
росте к уровню пренплого 
года на 8,2 процента. В 
сложных условиях нынеш
него года достигнут рост 
производства мяса, молока 
и яиц, значительно сокра
тился падеж скота. По ито
гам Всесоюзного Социали
стического соревнования за 
успешное проведение зимов
ки скота 1983—1984 гг. об
ласть, а также Томский, 
Зырянский районы, совхоз 
«Томский», колхозы «Рос
сия» и <1 Мая» награждены 
Почетными грамотами ЦК 
КПеХ?, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ.

В капитальном строитель
стве введено основных фон
дов на 16 миллионов рублей 
больше, чем за семь месяцев 
прошлого года. Вьшолнен 
план жилищного строитель
ства. Созданы все предпо
сылки для ввода сверх годо
вой программы 50 тысяч 
квадратных метров жилой 
площади. Есть некоторые 
достижения и в сфере об
служивания населения.

Вместе с тем далеко не 
все звенья народнохозяйст- 
ветого  комплекса области 
действуют с одинаковой эф
фективностью и отдачей. 
Ряд ^>айонов не справился с 
заданиями по реализации 
промышленной продукции и 
росту производительности 
труда, многие предприятия 
не вьшолнили договоры по 
поставкам. За полугодие се
бестоимость снижена только 
на 0,39 процента. Все еще 
велики потери от брака, не
производительного использо
вания рабочего времени.

Докладчик от.метил, что и 
Кожевниковский, и Пара- 
бельский районы не справи
лись с вьшолнением плана 
по ряду важнейших показа
теле;:.^ При постоянно ра
стущей материально-техни
ческой базе совхозов произ
водство валовой продукции 
сельского хозяйства в Ко- 
жевниковоком районе за 
1981—1983 годы составило 93 
процента к среднегодовому 
уровню десятой пятилетки. 
Растет себестоимость про
дукции, заработная плата 
опережает рост производи
тельности труда.

В Парабельском районе 
продуктивность М0ЛО1НОГО 
стада самая низкая в обла
сти, а привесы скота ниже 
среднеобластных в 2,5 раза. 
На единицу произведенной 
продукции кормов рас
ходуется в полтора раза 
больше нормы, а в совхозах 
«Старицинский» и 
бельокий» — в три раза!

Как видно, райисполкомы 
слабо повышают ответствен
ность сельсжо-хозяйственных 
органов и совхозов за вы
полнение государственных 
планов, внедрение научно 
обоснованных систем земле
делия н животноводства, ук
репление дисциплины труда 
и усиление режима эконо
мии.

В числе проблем, стоя
щих,- перед местными Сове
тами, очень важны обеспе
чение комплексного разви
тия подведомственных тер
риторий, координация рабо
ты предприятий и организа
ций независимо от их ве
домственного подчинения. 
Oj-нако не все и-сполкомы 
полностью используют пре
доставленные им права. 
Серьезные недостатки в ра
боте по строительству жи
лья, объектов социально
культурного назначения до
пускают и отчитывающиеся 
райисполкомы, и областные 
управления и ведомства, чьи 
предприятия находятся на 
территориях районов.

Райисполкомы в решении 
хозяйственных вопросов 
еще мало опиргГются на 
сельские исполкомы, а зача
стую и подменяют их. Такой 
подход привел к тому, что 
Парабельский сельский Со
вет, например, на террито
рии которого проживает 
треть населения района, за 
последнее время вообще не 
рассматривал вопросы об- 
слуяйивания населения,
строительства жилья 'и  объ
ектов соцкультбыта, социа
листической законности и 
охраны общественного по
рядка. В ряде сельских Со
ветов не работают админи
стративные комиссии, ко- 
ми-осии по борьбе с пьянст
вом.

Из-за бесконтрольности и 
с молчаливого согласия рай
исполкомов и сельских Со
ветов часть предприятий и 
учреждений, занятых обслу- 
жйваиием населения, воз
вратилась к прежнему ре
жиму работы — с 9 до 18 
часов. А в исполкоме Ел- 
гайского сельского Совета 
пошли еще дальше, опреде,- 
лив время приема граждан 
до 17 часов. Очень удобно, 
только не для трудящихся!

Большое внимание А. Е. 
Высоцкий уделил наказам 
избирателей. Более двух 
третей из них успешно вы
полнены. Хуже обстоит дело 
в Бакчарском и Кривоше- 
инском районах, в област
ных управлениях сельского 
хозяйства, бытового обслу
живания населения, жилищ
но-коммунального хозяйст
ва, в территориальном уп
равлении строительства, 
объединении «Межколхоз
строй». Необходимо про
явить максимум заботы, 
внимания и организованно
сти, чтобы обеспечить вы
полнение всех наказов. 
Здесь есть над чем порабо
тать отделам и управлениям 
облисполкома, райгориспол- 
комам, депутатам. 

Заключительную часть 
своего выступления А. Е. 
Высоцкий посвятил задача .и 
Советов народных депутатов 
в проведении всех работ 
осеннего ко.мплекса, обеспе
чении образцовой уборки 
высокого урожая, выращен
ного на полях области, соз
дании надежного запаса 
кормов для общественного 
животноводства. Особое
внимание он обратил на 
подготовку к зи.ме комму
нального хозяйства, жилых 
домов, объектов соцкультбы
та и производственных по
мещений.

— Позвольте выразить 
уверенность, — сказал вы
ступающий, — что депута
ты, хозяйственные руково
дители, многочисленный ак
тив под руководством пар
тийных комитетов сделают 
все для дальнейшего повы
шения роли Советов в вы- 
полнении напряженных 

«Пара- планов экономического и со- 
аза. циального развития области.

С е в е р .  Л ю д и .  Н е ф т ь
\

, «Гфивыкли руки к топорам...» Песня не только про ле- 
соруоов, но и про плотников. Они сейчас главные люди 
в Кедровом, Может быть, потом ими станут каменщи
ки, а еще позже — монтажники, которые за несколько 
месяцев бу̂ дут возводить девятиэтажные громадины. Но 
пока — пж^яики. А самые распространенные инстру
менты — пила, топор да рубанок. Нужно подогнать до
ску к доске, сделать все аккуратно, красиво. Сергей Бо
рисович Воробьев и бригада, которую он возглавляет, 
это умеют. Потому и сфотографировали их у входа в 
первый жилой дом. У входа в новый город.

Вроде бы обычный восьмиквартирник. Таких много. 
Ну, правда, обшит дощечкой в «елочку». Оформление 
красивое. И все же — необыкновенный. Потому что дом 
будет с полным набором коммунальных услуг. А такое 
иа новостройках нечасто бывает. Сейчас работники 
ЛМК-156 прокладывают коммуникации, строят очист
ные сооружения, возводят котельную. (Это сейчас глав
ная забота). Ии помогают студенты Московского авиа- 
ционяо - технического института. Отлично работают ре
бята, вот только жаль механизаторы их подводят. Од
ни улетают на отдых, а другие не спешат им на смену.

—Что еще? У плотника из бригады Воробьева Алек- 
еея. Костромина недавно родился сын. Славю1. Город 
ра«тет„.

Фото Н. Потапова.

С Т У Д Е Н Ч Е С К О Е  Л Е Т О

Добрый след 
о т р я д а

Б А К Ч А Р С К А Я  « Р А С Я А Ч К А »
На полевом стане кормо- 

заготовителей совхоза «Галг 
кинский» — собрание. При
езжали директор хозяйства, 
секретарь партийной' орга
низации, Дотошно растолко
вывают механизаторам и 
водителям условия соцсо
ревнования, расценки, на
числение премиальных на 
уборке кукурузы. А день 
выдался на редкость солнеч
ный. В такую погоду каж
дая минута дорога. Пять 
комбайнов, двенадцать авто
машин стоят без дела, ждут, 
когда их хозяева, наконец, 
закончат заседать и примут
ся за работу.

— Посла того, как закон
чили закладку сенажа, два 
дня ре.чоятировали технику. 
Тогда и могли бы решить 
все вопросы, — говорит на
чальник мехотряда В. Я. 
Витюшкин, нетерпеливо по-

глядьшая на кукурузное по
ле.

— Надо начинать работу 
в 6 утра, — наказывает ра
бочим директор совхоза 
Н. К. Масловский.

Уже полдень. Но еще ни 
одной тонны зеленой массы 
не уложено в силосные 
траншеи.

Но вот все сказано. Меха
низаторы выводят ко.моаи- 
ны в по.те. 17 августа в сов
хозе «Галкинский» начали 
убирать кудсурузу на силос. 
Седьмыми в .районе. В сов
хозах «Прогресс», «Сибирь», 
«Бакчарский», «Северный» 
еще не приступали к .̂этой 
работе. Выжидают. Пусть, 
мол, кукуруза подрастет, 
массу наберет.

Бакчарские хлеборобы так- 
■же не торопятся убирать 
озимую рожь. Зерно, дес
кать, находится в стадии

молочной спелости. В низи
нах—да. Но на пригорках 
оно давно созрело. В Паны- 
чевском отделении совхоза 
«Чернышевский» убирают 
рожь напрямую. Зерно вы
ходит из бункеров комбай
нов с влажностью не более 
25 процентов.

Свое про'.медление в Бак- 
чаре объясняют непрерыв
ными дождями. Не думаю, 
что в Чаинском районе луч
ше погода, тем более он се
вернее Вакчарского. Однако 
чаинские земледельцы убра
ли озимую рожь на трети 
площадей, а бакчарцы еще 
толком не приступали к жа
тве.

Кое-кто даже из специа
листов использует непогоду 
как предлог для того, чтобы 
не работать. Председатель 
совета Бакчарского РАПО 
П. П. Демчук на семинаре 
руководителей и специали

стов хозяйств по организа
ции уборочной кампании об
ратился с вполне обосно
ванными претензиями к 
главному агроному совхоза 
«Чернышевский» А, И. Ки
рьянову:

— Вчера вы, Александр 
Иввнович, говорили, что сев 
озимых не .можете начать 
потому, что тракторы на по
лях по радиатор тонут. Спе
циально проехал по всем 
угодьям. Везде сухо.

Напряженного ритма стра
ды совсем не чувствуется в 
совхозных конторах. Руке- ■ 
водители хозяйств начинают 
свой ■ рабочий день в восемь 
часов утра. В девять прово
дят планерку. И только око
ло десяти, получив всевоз
можные наказы, бригадиры 
выводят свои подразделения 
в поле. Даже в совхозе «Та
ежный», который обычно в 
Бакчарском районе ставят в

пример другим по органи
зации труда, ремонтники в 
машинно-тракторных ма
стерских начинают рабо.- 
тать в девять и заканчива
ют в пять вечера. Совсем, 
как зи.мой.

Затянулась подготовка 
техники и зерносушильных 
комплексов. При нынешней 
полеглости хлебов жатки 
«ЖВН-6» необходимо ■ обо
рудовать стёблеподъемника- 
ми. Их «Сельхозтехника» 
только завозит из То.мска, .А 
ведь эти приспособления 
еще нужно будет устано
вить на комбайны. Из 23 
зернокомплексоБ района к 
приему урожая готовы 
лишь 16.

Неважно обстоит дело и с 
севом озимых культур. Луч
шие агротехнические сроки 
уже прошли, а в совхозах 
«Чернышевский», «Богаты-

ревский», «Северный» еще 
даже не начинали сеять. 
Медленны.ми темпами идет 
вспашка зяби.

В заключение семинара 
первый секретарь Бакчар
ского райко.ма КПСС Н. А. 
Солтаганов сказал:

— Мы часто ссылае.мся на 
плохую погоду, но не хотим 
признать, что начало любой 
сельскохозяйственной кам
пании в районе характери
зуется слабой организацией 
труда. Мы привыкли «впол
зать» в работу. Все выжи
даем. Надеюсь, руководите
ли и ^специалисты хозяйств 
не забыли горькие уроки 
прошлогодней страды, когда 
также не спешили с нача
лом уборочной и часть уро
жая остави.яи пол снег. Если 
до первого сентября не убе
рем рожь, не заготовим си
лос, не посеем озимые, то 
можем опять подставить 
яррвьге под снег. Медлить 
нельзя.»

Д. БАРЧ5'К.
Бакчарский район.

Тогда, в начале июля, за
явление стройотрядовцев 
«Наш девиз — высокое ка
чество и ударный труд» 
кое-кому из руководителей 
объединения «Союзтомекме- 
лиорация» показалось не
сколько самонадеянным. Да, 
у отряда «Кварк» из поли
технического института цо- 

• брая слава, в прошлый тру
довой се.местр бойцы отли
чились на объектах СМУ-3 
управления «Химстрой», за
нимали классные места в 
соревновании. Но тех, кто 
работал Прошлым летом в 
отряде, — раз, два и обчел
ся. Нынче — в основном но
вички. А здесь надо делать 
фунда.менты, вести кирпич
ную кладку. Дашь кирпич, 
а он будет лежать...

Но сомнения оказались 
напрасными. Уже через не
делю начальник ПМК-3 
П. Н. Пурик на совещании 
объявил, что студенты ра
ботают отлично и насосную 
станцию 3 Степанозке сда
дут в срок. За полтора ме
сяца ребята построили ко
робку, оштукатурили стены 
насосной. Аккуратные ряды 
кирпичной кладки выгодно 
отличаются от строений на
против.

— Командир у нас, стро. 
ГИЙ, прораб — требователь
ный, а мы — старательные, 
— шутливо поясняют строй
отрядовцы.

По всему вид.но — горды 
успехом, «Кварк» не только 
опередил два других студен
ческих строительных отряда, 
занятых на объектах объе
динения «Союзтомекмелио- 
рация», но и вышел на пер
вое место в районном со
ревновании, итоги которого 
недавно подвел штаб ССО.

Чудес, как и.звестно, не 
бывает. За любым делом 
стоят люди, 14 оно особенно 
ладится там, где берутся з.ч 
работу с верой в успех. В 
отряде верили в свои силы, ' 
в своего командира. А 
ко.мандир—Тагабек Жанкси- 
ев — сра.зу оценил органи
заторские способности
прораба ПМК-,3 Евгения 
Анатольевича Лукьяненко, 
который оперативно решая 
вопросы, сЕЯ,заннь;е с обес
печением бойцов техникой и 
материалами. Благодаря это
му на строительстве ; павод
кового водосброса в Калтае 
Владимир Козлов, Алек
сандр Репин, Игорь Бабичев,

Анатолий Тлустый. Советбек 
Мамыргазиев постоянно пе
ревыполняли дневную нор
му. Так же хорошо шли де
ла на насосной станции в 
Степановке. В профессио
нальный праздник — День 
строителя :— на торжествен
ной линейке командир от
ряда вручил знаки «Удар
ник ССО» лучшим бойцам— 
Андрею Корочкину, Фавади- 
су Кашапову и Владимиру 
Козлову.

— Все наши студенты — 
будущие командиры произ
водства. Стройотряд учит их 
концентрировать силы на 
гдавно.м, преодолевать труя- 

'иости. — рассказывает 
Т. Жанксиев, — мы стре
мимся поддерживать в отря
де добрые отношения, но не 
забываем и об учете вклада 
каждого в работу, применя
ем КТУ. С первых дней 
творчески и с отдачей рабо
тали Вячеслав Звола. Дмит
рий Шмарин, Владимир 
Акимочкин, Евгений Ма- 
лышкпн. Андрей Крючкин. 
Заводила.ми всех культурно- 
массовых мероприятий яв
ляются Д. Шмарин и Р. Чи- 
гарев, кандидат в мастера 
спорта по дзюдо.

Вместе со студентами ра
ботали эти.м летом под:рост- 
ки, учащиеся СГПТУ-11 
Алексей Терсков и Сергей 
Григорьев. Они считают, что 
и.м просто повезло с «Квар
ком». Это и понятно. Ведь 
дни были запо.тнены не 
только дружной, интересной . 
работой. Находилось время 
для соревнований по футбо
лу и волейболу, кросса. А 
сколько веселья было, когда 
состоялась встреча по фут
болу и перетягиванию кана
та с девушками из отряда 
«Надежда». Одно из самых 
интересных мероприятий — 
«День девушек ССО». Ребя
та подготовили для них кон
церт, а вечером состоялся 
КВН. В течение всего трудо
вого семестра выпускались 
стенгазеты, читались лекции ' 
в трудовом лагере. Студенты 
оказа.ли помощь детскому 
саду № 22 в строительстве 
ИГРОВОЙ площадки...

Добрый след в Томском 
районе оставил нынешним 
летом «Кварк».

Н. КИТОВА, 
начальник штаба Всесо
юзной ударной комсо
мольской стройки «Ме
лиорация земель в пой

ме реки «Оби».

... ...V..,.
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' CneifiKui»3ifpo в а н н о е  
строительно - монтажное 
у п р а в л е н м е  треста 
«Томскнсфтестрой» мон
тирует линии электропе
редачи, электроподртан- 
ции, выполняет другие 
электромонтажные рабо
ты по обустройству неф
тепромыслов.

П О РЕЗУЛЬТАТАМ ра
боты за прошлый год 
 ̂ наше управление при

знано лучшим среди под
разделений треста. План 
был перевыполнен, произво
дительность труда возросла, 
опередив рост заработной 
платы на 9,2 процента.

Неплохо идут дела и в 
этом году. Хорошие резуль
таты, естественно, не при
ходят сами по себе. Нам 
присущи все «дежурные» 
«едостатки строителей, усу
губленные еще те.м, что 
объе.мы работ разнообраз
ны по видам монтажа. Но 
нет худа без добра: это Да
ет нам воз.можность манев
ра техникой и людьми. Не 
было, например, в февра
ле-марте проектного реше
ния и подготовленных трасс 
на строительство ЛЭП на 
Оленьем месторождении — 
бригада Ю. Орлова переба
зировалась на Перво.май- 
ский промысел, а затем и 
на Катыльгинский. Постро
ив на них около 15 кило
метров линии и одну под
станцию, снова возврати
лась на свой промысел. Нет 
воз.можности монтировать 
ЛЭП — делаем эстакады, 
прокладываем кабели, ве
дем подготовительные рабо
ты... Пусть это не в плане 
текущего месяца и увели- 
чиваю-тся объемы незавер
шенного производства, но 
зато люди не простаивают, 
выполняют нужную рабо
ту.

Любые, самые обширные 
и деловые организационно
технические мероприятия, 
планы, обязательства оста
нутся пустым}! бумажками, 
если не будут принять! 
прочувствованы бригадами 
— главным звеном, в кото
ром решается их судьба. 
Там, где повседневно, заи:-!- 
тересованно работают с 
бригадами линейные инже
нерно - технические кад
ры, всегда успех. Фор
мальное, поверхностное же 
отношение ’ руководителя 
обычно сразу сказывается 
на показателях бригады. 
Начинаются простои, нару
шения дисциплины, идет 
низкое качество, и, как ре

зультат, низкая заработная 
плата.

По-отечески заботливо ру
ководит Вахским участгздм 
старший прораб Б. Лев. 
Большой жизненный опыт, 
умение и желание работать 
с людьми позволили е.му в 
течение квартала вывести 
участок в передовые и за
крепить успех. В социали
стическом соревновании 
участков Бахсясому часто 
присуждаются первые ме-

щие по методу подряда, В 
прошлом году ими выпол
нена половина годового объ
ема, а в этом—84,5 процента 
объема всех работ. В разви
тии бригадного подряда у нас 
материально заинтересова
ны и инженерно-техниче
ские сотрудники.

В управлении сложилач 
кост'як из добросовестных, 
инициативных и квалифк- 
ыированных работников. 
Многие владеют двумя-тре-

мель и порубочными биле
тами. Мы же долго решаем: 
кто нам вырубит лес? Его 
нужно не просто спилить, 
но и стрелевать.

Мало возможностей в тре
сте и для выполнения ра
бот по рекультивации. Эта 
проблема без действенной 
помощи объе д и н е я и я 
«Томскнефть» не 1>мпмтся, 
но нужно найти выход до 
яаступлекия сезона. Ведь 
зги трудности сдерживают

ПРОБАЕМЫ
М Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А

Р А Б О Т Е -
В Ы С О К О Е
НАПРЯЖЕНИЕ

ста. Комсомольске - моло
дежная бригада этого участ
ка, возглавляемая моло
дым коммунистом Анатоли
ем Лагодюком, имеет гра
моту ЦК ВЛКСМ за победу 
в соревновании Комсомоль
ске - молодегкных бригад 
страны, отмечалась грамо
тами Миннефтепрома СССР 
и объединения.

Известно: нетрудно быть
передовой бригадой, если
ей созданы все условия — 
даны механизмы, материа
лы, фронт работ. Но брига
да А. Лагодюка находится 
в обычных условиях и да
же в худших по сравнению 
со Стрежевоким участком, у 
которого рядом управление 
механизации строительства, 
склады. Просто там лучше 
организован труд, выше ди
сциплина и инициатива ра
бочих. Бригада сплочена, 
не чурается никакой рабо
ты, если она необходима. 
Например, как-то в силовой 
трансформатор нулшо было 
залить несколько тонн 
масла, но из-за распутицы 
емкость близко подвести к 
нему не удалось. Бригада 
встала «в цепочку», утопая 
Б грязи по колено, и ведра
ми наполнила трансформа
тор.

Заметный вклад в успехи 
управления вяос.чт комп
лексные бригады, работаю-

мя профессиями: Ришат
Муллаянов, Алекандр Кали
ниченко, Александр Бердя
ев, Федор Алексеев и дру
гие. Взаимозаменяемость 
позволяет бригадам мень
шим составом выполнять
весь комплекс работ на
объектах.

Наше управление электро
монтажное, но не имеет
фондов на изделия заводов 
«Тлавэлектромонтажа», что, 
ес+ественно, сказывается на 
продолжительности и , каче
стве монтажа. Трест да и 
объединение «Томскнефть» 
этого вопроса пока не ре
шают.

Нет у нас и собственной 
базы, поэтому низок уро
вень инженерной подготов
ки производства. Но базу 
мы начали строить собст- 
веш!ыми силами в прошлом 
году и надее.мся с помощью 
треста в этом году закон
чить. Это позволит сокра
тить дефицит в электрокон
струкциях и электроустано- 
Бочных материалах, нала
дить изготовление монтаж
ных узлов и заготовок.

Проблемой являются вы
рубка леса по трассам ЛЭП, 
раскорчевка пней и ре- 
кульчЧ!вация, Дело в том, 
что наши ЛЭП редко идут* 
в общих технолфических 
коридорах. Обычно заказ
чики тянут с отводом зе-

и трубопроводное строи
тельство.

Большие у нас претензии 
к заказчикам, особенно 
НГДУ «Васюгаянефть»: Уве
личивать добычу без новых 
линий ̂ электропередачи они 
не смогут. А как можно 
вести строительство, если 
на Васюгане в этом году 
нам не дали к началу работ 
ни одного проекта на стро
ительство ЛЭП, хотя мы 
должны были их получить 
еще в 1983 году. Но даже 
•когда чертежи выдакугся, 
работать по ним нужно с 
оглядкой, так как составля
ются они без топографиче
ских изысканий.

Пример хорошей работы с 
проектной документацией 
показывают в НГДУ «Стре-. 
жевойнефть». Когда срочцо 
нужен проект или техн1-гче-. 
ское решение, на место вы- 
езлсают работник проектно- 
сметного йоро, куратор,, то,-' 
пограф, представители экс-, 
плуатационной и монтаж
ной организаций. Они на 
месте принимают решение,, 
закрепляют трассу на мест
ности и на эскизе, дают 
,разрешение на начало . ра
бот, а через 2—3 дня высы-. 
лают проект. Потому что 
без чертежей мы н е, знаем,, 
куда и сколько заказывать, 
материалов, оборудования. 
Отдел комплектация заказ

чика тожяе не знает, что и 
куда нужно вывозить.

Из-за отсутствия доку- 
мгитзцки васгоганцы не мо
гут получить в снабжаю
щих организациях необхо
димые материалы и обору
дование. Ждут по году и 
больше. Мы же вьшуждены 
по нескольку раз возвра
щаться н.я одно и тоже ме
сто.

Если объект сооружается 
зимой, добираться легче, 
но каждьпЧ раз нужно рас
чищать снег для подъездов. 
Б другие же времена года 
дсбира,г;-у!ся на вертолетах, 
а это—увеличение трудоза

трат и потери рабочего вре
мени.

Чтобы не ггростамвать, мы, 
помогаем заказчику в вы
возе материалов и оборудо
вания, понимая, что дела
ем общее дело. Но это не 
должно быть системой. Да 
и в договоре на бригадный 
подряд не учитываются 
простои по 1еомпле:|стации и 
вывозке.

По согласованному чрвфи- 
ку в январе—апреле этого 
года нам предстояло смон
тировать на Васюгане три 
подстанции из четырех по 
управлению. Место их при
вязки получили только в 
марте. Чтобы ускорить мон
таж, организовали работу 
по суммированному рабоче
му времени, и к первомай
ским праздникам монтаж 
был в основном закончен. 
Видя реальную возмож
ность быстрее закончить 
подстанции, заказчику ну
жно было бы вести парал
лельно и свои работы по 
ремонту, ревизии и налад
ке оборудования и насту
пать «на пятки» монтажни
кам. Но этого не делалось.
А когда монтажники уеха
ли домой на первомайские 
праздники, потому что два 
месяца работали без выход
ных и перевахтовок, посы
пались жалобы в объеди
нение: «Монтажников нет, 
работы срываются...»

Через 4—5 месяцев нач
нется интенсивная работа 
по обустройству промыслов, 
в  горячее время наверсты
вать упущенное будет на
много труднее... Поставить 
работу под напряжение се
годня сейчас — значит, 
ввести в строй дополни
тельные резервы.

Н. КАНЛШОВ, 
ГЛАВНЫЙ инженер ССМУ 
трест» «Тоискнефте- 

строй».
г. Стрежеяой.

НАВСТРЕЧУ
ДНЮ
ЗН А Н И Й

п р а з д н и к

в  жизни много праздни
ков. Они незабываемы по- 
своему. Но установленный 
Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР День 
знаний — праздник особый. 
В стране всеобщего обра
зования молодежи он име
ет отношение буквально к 
каждой семье.'

С особым чувством гото
в ь ся  к этому дню коллек
тив нашего института.

Еще свежи в памяти доб-

«ЮНОСТЬ»
УЧИТСЯ
СТРОИТЬ
Рядом со старым .корпу

сом Г1ТТУ-11, на улице 
Герцена в г. Томске, вырос
ло современное четырех
этажное здание. Здесь идут 
отделочные работы. Новый 
учебный корпус — подарок 
своему училищу базового 
предприятия треста «Томск- 
сельстрой». Рядом появят
ся мастерские, обществен
но-бытовой корпус с акто
вым и спортивным :?алами. 
Управляющий трестом за
служенный с т р о и т е л ь  
РСФСР А. В. Витман осо
бо заботится о том, чтобы 
все здания имели улучшен
ную планировку, были 
удобны и красивы.

Немалый вклад в строи
тельство нового корпуса 
внесли и вьтускяики 
ГПТУ-П, ставшие рабочи
ми треста.

Созданный в училище 
стройотряд «Юность» про
вел нынешним летом рекон
струкцию старбго корпуса. ‘ 
Он станет общежитием. 
Кураторами отряда назна
чены мастера производст
венного обучения отличник

рые напутственные слова, 
сказанные в адрес наших 
выпускников, а уже мы го
товимся приветствовать но
вое пополнение — перво
курсников. Утро первого 
сентября они встретят в До
ме офицеров на торжест
венном собрании, посвя
щенном Дню знаний. Здесь 
прозвучит Гимн, Советского 
Союза. Будут внесены зна
мена. Ожидаются многочис
ленные гости. Все это со
здаст атмосферу приподня
тости, торжественности.

Нашим славным ветера
нам мы вручим медали, от
личившимся в труде и учебе 
студентам — почетные гра
моты и дипломы, учрежден
ные в нашем институте 
специаЛно для отличников 
учебы, активхгстов общест
венной работы. , Родителям

особо отличившихся Студен
тов будут направлены бла
годарственные письма.

По всем специальностям 
в этом году был конкурс. 
Мы отобрали 710 человв!!, 
на наш взгляд, лучших. 42 
из них — хозстипендиаты 
совхозов и заводов. Это от
радное явление, вызванное 

/ реформой: базовые пред
приятия проявили заботу о 
своих школах. В прошлом 
году ни одной хозстипен- 

, дии не было. 35 процентов 
поступивших имеют путев
ки органов народного обра
зования.

Впервые начинаем гото
вить учителей по специаль- 

■ ности «Общетехнические 
дисциплины и труд». Набра
ли ' две группы — 50 чело
век, половина из них име
ют опыт работы по специ

альности или это ребята, 
прошедшие службу в ар
мии..

Оживленно в эти дии в 
институте: одни возвраща
ются из студенческих отря
дов — строительных и пе
дагогических, из пионер
ских лагерей, другие — вто
рокурсники — ' отправляют
ся в Бакчар на уборку уро
жая. 1 сентября они встре
тят далеко от стен родного 
в.уза. Но мысленно мы бу
дем рядом. Нам вместе ре
шать задачи, определенные 
школьной реформой. И нач
нется эта огромная работа 
с радостного для каждого 
учителя первосентябрьского 
утра — Дня знаний.

М. НИКОЛАЕВ, 
ректор педагогического 
института имени Ленин

ского комсомола.

if:
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системы профтехобразова
ния Надежда Васильевна 
Лиханова, труд которой от
мечен медалью «За трудо
вую доблесть», Нина Ива
новна Демьяненко, Ирина 
Ивановна Пфо, секретарь 
партийной организации Га
лина Степановна Понома
рева.

Недавняя выпускница 
ТИСИ Ирина Ивановна

внешне похожа на учащу
юся. И мало кто знает, что 
все годы учебы она была 
бойцом стройотряда, имеет 
опыт работы мастером на 
строительном объекте. Вме
сте с опытными мастерами 
она внедряет в работу
стройотряда элементы бри
гадного подряда.

Выходные дни ребята

проводят за городом — с
ночевками в палатках, ры
балкой и песнями у костра.

Н. КУЦАН.* * *
НА СНИМКЕ: мастер

. производственного обучения 
Н. В. Лиханова с членами 
стройотряда «Юность»
О. Иванниковым, В. Цавни- 
ным и В. Алиткиным.

Фото М. Пасекова.

ИЗ ПИОНЕРОВ — В СТУДЕНТЫ
БАКУ. У юного третье

курсника Азербайджанского 
мединститута Константина 
Славина, который два года 
назад в двенадцать лет стал 
студентом, появился в этом 
вуза сверстн1гк. Сегодня 
студенческий бгтлет вручен 
14-летнему выпускнику Б*- 
деланской сельской школы 
Масаллинского района
Мушфигу Керимову. Вмес
те с братом Адалятом, кото
рый старше его на три года.

он зачислен на лечебный 
факультет.

В школе села Беделан, 
расположившегося между 
Каспиел? и Талышским 
хребтом, гордятся М5чпфи- 
гом — неоднократным при
зером республиканских
олимпиад по биологии и ма
тематике, бессменным ре
дактором стенгазеты «Пио
нер». Первая учительница 
и мать мальчика рассказа
ла, что он в три года на

чал заниматься по учебни
кам старших братьев и се
стер. А когда стал учиться, 
то сразу взялся ■ нагонять 
'Адалята: по ра.зрешению
республиканского министер
ства просвещения сдавал 
экстерном экзал!ены за тре
тий, шестой и девятый 
классы.

Брат мой — врач мой. 
Так могут сказать о Муш- 
фиге все дети Керимовых, 
которых вечно лечил тра

вами их маленький брат, с 
раннего детства мечтавший 
стать доктором. Он изучил 
все медицинские разделы 
большой советской и азер
байджанской энциклопедий, 
жадно зачитывался книга
ми о Пастере, Боткине, со
бирал газетные вырезки об 
известном в республике хи
рурге Герое Социалистиче
ского Труда Мустафе Топ- 
чибашеве. Юный перво
курсник, как и все маль
чишки, любит играть в 
футбол, рисует.

(Корр. ТАСС).

Газета выступила. 
Что изменилось!

«Вредная
д о б р о т а »

Под таким заголовкок 
в газете «Красное анамя» 
13 июля была опублико
вана статья о безответст- 
веином отношении к вос
питанию детей А. С. Пен
киной и либеральном от
ношении к ней адмияяст- 
ративных органов.

Как сообщил редакции 
начальник областнгаго от
дела юстиции А. Г. Ко- 
паячук, работниками от
дела тшдтельно изучено 
дело о лишении 1>оди- 
тельских прав А. С. Пен
киной, рассмотренное Ки
ровским народным судом 
7 мая 1982 года. Установ
лено, что в момент веде
ния дела достаточных ос
нований для лишения 
этой матС|ри родительских 
прав не было. Суд обос
нованно в иске отказал, 
решение не обжаловалось 
и вступило в законную 
силу.

Однако народный судья 
С. П. Петюкевич, рас
сматривая дело, не ис- 
использовал судебный 
процесс для воспитатель
ного воздействия на Пен
кину. Она не была, как 
того требует закон, пре
дупреждена об ответст
венности за воспитание 
дочери, о фактах непра
вильного поведения Пен
киной не проинформиро
вали трудовой коллектив. 
За дальнейшим поведе- 
ние.м этой матери не. ус
тановили общественный и 
административный кон
троль. Это привело к то
му, что Пенкина продол
жала пьянствовать и сов- 
се.м прекратила зани
маться воспитанием доче
ри.

В настоящее время в 
народный суд вновь по
ступило дело о лишении 
родительских прав Пен- 
15ИНОЙ. Отделом юстиции 
изучены и другие дела о 
лх’ыпении родительских 
прав, рассмотренные су-, 
дами области. Выявлены 
конкретные недостатки в 
организации подготовки 
этих дел, в проведении 
профилактической работы 
и особенно в исполнении 
решений. В том чиСле и 
со стороны .органов на
родного образования.

Отдел юстиции опреде-i . 
лил меры по улучшению 
рассмотрения дФг о ли-i > 
шении-хюдителыжих прав! I

Ежданародная
НФормация
Е П О Р Т Е Р Ь ! Т А СС и  АИН с о 0 :ц щ а 1а т

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О В Н Е О Ч Е Р Е ДН О М VIII ПЛЕ НУ МЕ  
ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА МОНГОЛЬСКОЙ 
НАРОДНО- РЕВОЛЮЦИОННОЙ ПАРТИИ
УЛАН-БАТОР, 23 августа. 

Агентство Моицамэ переда
ет:

23 августа 1984 года со
стоялся внеочередной VIII 
пленум Центрального Коми
тета МНРП. По поручению 
Политбюро ЦК МНРП пле
нум открыл член Политбю
ро ЦК МНРП, Председатель 
Совета Министров МНР то
варищ Ж. Батмунх.

Пленум рассмотрел орга
низационный вопрос.

По поручению Политбюро 
ЦК МНРП с речью по это
му вопросу выступил член 
Политбюро, секретарь ЦК 
МНРП товарищ Д. Молом- 
жамц.

Пленум освободил товари
ща Юмжагийна Цеденбала 
от обязанностей Генерально
го секретаря и члена По
литбюро ЦК МНРП С уче
том состояния его здоровья 
и с его согласия.

Пленум подчеркнул, что, 
находясь в течение более 40 
лет у руля Монгольской 
народно - революционной 
партии и социалистического 
государства, товарищ Ю. Це- 
денбал беззаветно отдавал 
весь свой ум и талант, 
энергию и богатый опыт де
лу строительства социализ
ма в МНР.

Пленум высоко оценил 
многогранную деятельность 
тов. Ю. Цеденбала по идей
но-организационному укреп
лению МНРП, сплочению ее 
рядов и обеспечению их чи
стоты, упрочению связи и 
единства партии и народа, 
постоянному совершенство
ванию работы партийных и 
государственных органов.

Пленум отметил огром
ную роль товарища Ю. Це
денбала в защите революци
онных завоеваний монголь
ского народа и укреплении 
обороноспособности страны.

Пленум высоко оценил 
многолетнюю плодотворную 
деятельность тов. l6. Це
денбала по всемерному рас
ширению и углублению не
рушимой монголо-советской 
дружбы — надежной гаран
тии процветания нашей со
циалистической родины, 
развитию сотрудничества 
МНР с другими братскими 
социалистическими страна
ми, укреплению единства и 
сплоченности международно
го коммунистического и ра
бочего движения, обеспече
нию мира и безопасности 
народов.

Пленум выразил глубокую 
благодарность товарищу 
Юмжагийну Цеденбалу за

выдающиеся заслуги перед 
партией и народом.

Пленум единогласно из
брал товарища Жамбына 
Батмунха Генеральным се
кретарем Центрального Ко
митета МНРП.

На Пленуме выступил с 
речью Генеральный секре
тарь ЦК МНРП товарищ 
Ж. Батмунх. Он выразил 
сердечную благодарность за 
высокое доверие и честь, 
оказанные ему Централь
ным Комитетом партии, и 
заверил Центральный Коми
тет партии, что посвятит все 
свои силы, знания и опыт 
делу партии и народа.

Пленум полностью и еди
нодушно одобрил выводы, 
сделанные в речи Генераль
ного секретаря ЦК МНРП 
товарища Ж. Батмунха и 
выдвинутые в ней задачи.

Пленум единогласно из
брал секретаря ЦК МНРП 
товарища Церендашийна 
Намерая членом Политбюро 
ЦК МНРП.

Пленум ЦК МНРП про
ходил в обстановке полного 
единогласия и сплоченнос
ти. Он решил вопрос преем
ственности руководства пар
тии со всей ответственнос
тью перед партией и наро
дом.

СЪЕЗД  В ДАЛЛАСЕ
ДАЛЛАС (штат Техас), 23 

августа. В атмосфере шови
нистического угара, милита
ризма и антисоветизма, 
нагнетаемой руководством 
администрации, на проходя
щем здесь съезде респуб
ликанской партии Р. Рей
ган официально утвержден 
кандидатом в президенты 
США. Съезд также утвердил 
кандидатом в вице-прези
денты занимающего сейчас 
этот пост Дж. Буша.

Выдвижение Рейгана бы
ло фактически предрешено 
задолго до съезда в Далла
се. Уже в прошлом году, 
еще до официального объ
явления о том, что нынеш
ний президент будет доби
ваться переизбрания, вся 
мощь и влияние Белого до
ма, политической машины 
республиканской партии бы
ли направлены на то, чтобы 
не допустить выдвижения 
других кандидатов. В ито
ге, уже в ходе первичных 
выборов у Рейгана не бы
ло серьезных соперников.

Сценарий съезда, написан
ный под диктовку Белого 
дома, полностью исключал 
даже обсуждение предло
женной делегатом кандида

туры. «Голосование было 
чистой формальностью», — 
отмечает телекомпания Эй- 
Би-Си. «Никаких публич
ных дебатов в Далласе, ни
какой дискуссии», — под
черкнул один из делегатов 
П. Зиммерман.

Сторонники Рейгана — 
партийные боссы, члены его 
собственного кабинета, пра
вые республиканцы в кон- 
1'рессе — использовали про
цедуру выдвижения, испол
ненную в традиционном для 
американских буржуазных 
партий духе ярмарочного 
балагана, для рекламы пре
зидента и безудержнсч’о вос
хваления его политики.

Церемония была отмече
на грубыми нападками на 
демократическую * партию и 
ее кандидатов, псевдопат- 
риотическими призывами, 
нагнетанием шовинистиче
ских настроений. Все это 
делалось с целью отвлечь 
внимание от серьезных про
валов нынешней админи
страции во внешней по
литике, от ее обструкцио
нистских действий, препят
ствующих процессу кбнтро- 
ля над вооружениями, от 
пагубных последствий «рей

ганомики» для экономики 
США.

Этот, по выражению гаде- 
ты «Ньюсдей», «политиче
ский спектакль», транслиро
вавшийся всеми основными 
телекомпаниями страны, по
требовался для психологи
ческой _ обработки тех изби
рателей, которые серьезно 
встревожены безрассудной 
ядерной политикой Белого 
дома. «Опросы общественно
го мнения неизменно т* :а - 
зывают, что американцы в 
своем большинстве испыты
вают страх Б связи с воз
растающей опасностью вой
ны, с беспокойством реаги
руют на эскалацию гонки 
ядерных вооружений», — 
пишет газета «Нью-Йорк 
тайме».

Фактически же програм
ма кандидата Рейгана и его 
единомышленников, как от
мечают наблюдатели, несет 
американцам, всем другим 
народам мира не снижение 
военной опасности, не улуч
шение отношений между 
СССР и США и оздоровле
ние международной обста
новки, а, напротив, усиле
ние нап^эяженности и угро
зы войны.

Ж е с т о к а я  р а с п р а в а
ДАЛЛАС (штат Техас). 23 

августа. Около 100 аресто
ванных — таков итог рас
правы, учиненной Полицией 
над участниками антивоен
ных, антирейгановскйх ма
нифестаций, проходящих в 
эти дни в Далласе, где про
ходит национальный съезд 
республиканской партии.

Под • лозунгами «Долой 
Рейгана!», «Долой ядерного 
маньяка!», скандируя «США 
— это война!», «Пентагон — 
вон из Сальвадора», колон
на манифестантов прошла 
по центральным улицам го
рода. Гневные слова осуж
дения милитаристской поли
тики Белого дома прозвуча
ли на митингах у штаб- 
квартир корпораций воен
но-промышленного комп
лекса. Главный митинг со
стоялся у «Конвеншн-сен- 
тер», где проходит съезд. 
Подходы к зданию были 
наводнены «стражами по- 
рядка»  ̂ прилегающие к не

му улицы плотно забиты 
полицейскими машинами. 
Демонстранты пели антиво
енные песни, сожгли аме
риканский ф.таг как символ 
милитаризма и агрессии. В 
беседе с корреспондентом 
ТАСС один из манифестан- 
тов_ — Берри Адамс, кото
рый высаживает деревья, 
заявил: «Нужны десятиле
тия, чтобы вырастить лес, и 
всего несколько минут, что
бы уничтожить все живое 
на земле в огне ядерного 
пожарища».

Полицейские начали с вы
борочных арестов, подошед
шее затем подкрепление 
«блюстителей закона» с пу
ленепробиваемыми щитами 
и дубинками наготове окру
жили противников войны. 
Началась жестокая распра
ва. Людей хватали, бросали 
в полицейские фургоны. 
Через полчаса демонстрация 
была разогнана. Американ

цы получили еще один на
глядный урок «демократии» 
по-американски.

НЬЮ-ЙОРК, 23 августа. 
Под знаком резкой критики 
адйтинистрации Рейгана 
здесь состоялись мощная 
демонстрация и митинг, ор
ганизованные группой об
щественных организаций 
Гарлема — нетритяиского 
гетто Нью-Йорка.'

Правительство отказывает 
в помощи жителям нище
го района, но находит мил
лиарды долларов на сОзда- • 
ние ■ ядерных вооружений, 
подобных межконтиненталь
ным баллистическим раке
там MX, заявила на митин
ге видная общественная 
деятельница Э. Васкес. Ма
нифестанты подчеркнули, 
что Белый дом при Рейга
не совместно с «большим 
бизнесом» развернул бес
прецедентное наступление 
на права рядовых амери
канцев.

В атм осф ере террора и насилия
ХАРАРЕ, 23 августа. По.̂  

дйвляющее большинство 
«цветного» населения ЮАР 
бойкотировало состоявшиеся 
вчера «выборы* в парла
мент. По предварительным 
данным, в избирательном 
фарсе, разработанном ра
систскими властями, отка
залось принять участие свы
ше 80 проц. «цветных» жи
телей страны.

«Выборы» проходили в ат
мосфере открытого террора 
'I насилия охранки государ
ства апартеида. Массовые 
репрессии обр5Ш1Ились на 
участников манифестаций 
протеста, которые охватили 
всю Степану. По сооб
щения» и н ф о р м а ц и -

онных агентств, за прошед
шие сутки в различных го
родах служба безопасности 
арестовала без предъявле
ния обвинения более 150 ру
ководителей и aitTiiBHCTOB 
Объединенного демократиче
ского фронта (ОДФ), студен
ческих ̂ и мо.подежных орга
низаций. При разгоне мир
ных демонстраций в Соуэ
то, Ланглаагте и Давейтоне 
«стражи порядка» примени
ли слезоточивый газ, откры
ли стрельбу резиновыми пу
лями' ' по манис{зестанТам, 
избивали их дубинками. Де
сятки человек с тяжелыми 
ранениями дОстайлены в 
больницы, сотни схвачены 
полицией.

По призыву ОДФ более 
630 тыс. учащихся Школ и 
вузов страны бойкотируют 
занятия в знак протеста 
против псевдореформ, кото
рые создают лишь види
мость участия «цветной» и 
индийской общин в «управ
лении делами государства» 
и ничего не меняют в бес
правном положении афри
канского большинства.

Несмотря на давление и 
репрессии расистских влае* 
тей, «цветное» население 
ЮАР, отвергло маневры ра
систов. Массовый бойкот так 
называемых «выборов» — 
победа сил, выступающих 
против политики расовой 
дискриминации, говорится в 
заявлении ОДФ.

\
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НОВОСТИ

новости
Экспонаты 

для музея
Завершается комплекс

ная экспедиция, органи
зованная областным уп
равлением культуры сов
местно с обществом охра
ны исторических памят
ников и кафедрой архи
тектуры Томского инже
нерно-строительного ин
ститута. Проведена пас
портизация наиболее цен
ных памятников деревян
ной архитектуры в селах 
сбласти. В работе участ
вует известный специа
лист по деревянному зод
честву профессор Петро- 
Зсшодского университета 
В, П. Орфинский. Мате
риалы экспедиции помо
гут в создании генераль
ного плана застройки эт
нографического музея под 
открытым небом в селе 
Коларове.

Работает совет
в  Асине состоялось 

очередное заседание сове
та городской культурно- 
спортивной комиссии. В 
ее работе приняли уча
стие представители сосед
них районов — Зырян
ского, Первомайского, 
Верхнекетского и Томско
го. Совет рассмотрел воп
рос об участии учрежде
ний культуры во втором 
этапе Всесоюзного смотра 
самодеятельного художе
ственного творчества, по
священного 40-летию
Победы советского наро
да в Великой Отечествен
ной войне. ' .

К о н ц е р ты  

для северян
в  течение дв^х недель 

плавали по Оби на теп
лоходе «Культработник» 
участники . художествен^ 
ной самодеятельности .,иэ 
Стрежевогб. Они вы
ступили перед не;^едо- 
бытчикау!и и кррмозаго- 
товителями Александров
ского райоЯф Всего дано 
двадцать восемь концер
тов. л

М. СТЕКЛОВА.

Немало любителей изобразительного искусства собра
лось в областном художественном музее на открытие 
выставки «Пиросманашвили и его время». Ее открыл 
начальник управления культуры облисполкома В. И. Жу- 
Тгов. Экспозицию произведений всемирно известного ху
дожника представили научный сотрудник Государствен
ного художественного музея Грузинской ССР Г. Н. Ма- 
кацария и доцент Тбилисской академии художеств Н. Б. 
Бакрадзе.

На выставке представлены оригинальные работы Ни- 
ко Диросманк, копии ряда его произведений, изделий 
грузинского прикладного искусства, а также большое 
число фотографий, запечатлевших виды и типы старого 
Тбилиси. * » *

НА СНИМКАХ: картина Н. Пиросманашвили «Фрукто
вая лавка»; выступают Г. Макацария и Н. Бакрадзе.

Фото Н. Потапова.

Н А С Т А Д И О Н А Х  
Р А ЗН Ы Х  СТРАН

Каждый день междуна
родных соревнований «Дру
жба-84» вносит новый штрих 
в яркое, праздничное^ полот
но этих комплексных со
стязаний, проходящих на 
лучших аренах разных 
стран. Победители и призе
ры — сильные люди — ще
дро делятся своей радостью, 
секретами успехов. «Друж
ба-84» характерна не толь
ко высоким спортивным 
уровнем, но и дружеской 
атмосферой, взаимопонима
нием. Например, в разми
ночном бассейне спортком
плекса «Олимпийский» вы 
всегда увидите, как рядом 
тренируются пловцы Болга
рии и Венгрии, Кубы и Ий- 
дии, Вьетнама и Чехослова
кии, ГДР и Сирии... Трени
руясь, они делятся своим 
опытом, своими «секретами» 
мастерства.

Многие участники — и 
они не скрывают этого — 
учатся у своих друзей, бе
рут с них пример.

Несомненно, много нового 
могли открыть для себя 
спо^ртсмены, специалисты, 
наблюдая за выступлениями 
сильнейших гимнастов ми
ра.

Тон на этих состязаниях 
задавали советские гимнас
ты, выигрывавшие коман
дой много раз первенства 
мира и Олимпиады. Сбор
ная СССР победила и в со
стязаниях. «Дружба-84».. На 
втором месте — гимнасты 
ГДР, на третьем — Болга
рии.

Великолепны оценки чем
пиона мира москвича Д.мит- 
рия Билозерчева, он добил
ся уникального результата 
— арбитры четыре раза 
удостаивали его высшей 
оценки — 10 баллов. Било- 
зерчев лидирует перед фи- 
нало.-ч многоборья — 119,0.
На втором месте—Владимир 
Артемов из Владимира — 
118,75, на третьем — минча
нин Юрий Балабанов — 
117,55.

Уроки высшего мастерства 
дали и известнейшие вело
гонщики на треке в Кры
латском. Новой победы до
бился чемпион московской

Олимпиады Лутц Хесслих 
из ГДР. Он выиграл здесь 
оба заезда в спринте у 
трехкратного чемпиона ми
ра Сергея Копылова из Ту
лы. То, что эта победа не 
случайна, спортсмен из 
ГДР подтвердил несколько 
позже мировым рекордом 
(седьмым на нынешних со
ревнованиях) в гонке на 200 
метров с хода — 10,021 се
кунды.

Все острее борьба на 6oic- 
серско.м турнире в Гаване. 
Шесть советских спортсме
нов вышли в финал, будут 
бороться за золотые медали 
соревнований. Всего в ре
шающих поединках будут 
участвовать атлеты семи 
стран, сборную Кубы в фи
нале будут представлять 
двенадцать боксеров.

В Гаване огромный инте
рес вызывает турнир по 
водному поло. Олимпийские 
чемпионы и чемпионы ми
ра советские спортсмены 
одержали очередную, чет
вертую, победу подряд, на 
этот раз — над второй 
командой Кубы — 18:9. Там 
же волейболисты сборной

СССР выиграли у команды 
Болгарии — 3:1.

В среду в универсальных 
залах ЦСКА и «Динамо» 
стартовали первые матчи 
женского и мужского тур
ниров по баскетболу.

Накал состязаний не сни
жается. Вновь вступили в 
борьбу пловцы. И, конечно, 
мы лгдем от них также вы
соких результатов.

Экс-че.мпионка мира Зе- 
бинисо Рустамова из Ду
шанбе и обладатель Кубка 
СССР Юрий Леонтьев из 
Чебоксар лидируют на 
стартовавшем в Пльзене 
международном ' турнире 
«Дружба-84» по стрельбе из 
лука, в котором принимают 
участие 47 спортсменов из 
Австрии, Болгарии, Венгрии, 
КНДР, Кубы, Монголии, 
Польши, Чехословакии и 
Советского Союза. В первый 
день 72 стрелами они выби
ли соответственно 636 и 624 
очка. И второе место у жен
щин занимает советская 
спортсменка — Ханда-Цы- 
рен Гамбожапова из Читы 
— 631. Третьей идет спорт
сменка из КНДР О Куан 
Сун — 626.

(Корр. ТАСС).

00 СЛЕДАМ
НОВЫХ ГОРМОНОВ

Когда нужно собирать 
«золотой корень»? В каком 
возрасте это растение наи- 

' более ценно? Сколько вита
мина «С» содержит земля
ника?- -Какие-::Чудодействен- ; 
ные вещества таит в себе 
папоротник-орляк? Поиском 
ответов на все эти вопросы 
занимается лаборатория хи
мии'- лекарственных ' расте
ний Сибирского ботаниче
ского сада.

...В просторной комнате 
тихо и торжественно от яр
кого света, бежевого пласти
ка оборудования, белых ха
латов. Сосредоточе1-гы лица 
сотрудников. Идет. длитель
ный-эксперимент. Т. Я. Тай-.. 
лашева внимательно рас
сматривает стеклянную
пластину.

— Мы нанесли на него 
сгутценньп! ' экстракт., папо
ротника-орляка, — раебказы- 
вает Татьяна Яковлевна, ,— 
вместе' со слоем особого ве
щества —  силикагеля.

Теперь ; пластина отправ
ляется . в хроматографиче
скую ка-меру. А. когда плас
тину проявят, на ней обна
ружится своеобразный цвет
ной спектр. 'Усилия экспе
риментаторов направлены 
на то, чтобы определить, в 
каком месте цлаСтинки на- 
хо.дится вещество, ради ко
торого ведется, это трудоем
кое • исследование.. Здесь 
ученым помогает спектро
фотометр. Наступает заклю
чительный ' этап, — опреде
ление процентного содержа
ния вещества в растении.

...Успех эксперимента за
висит не только от сложных 
приборов, но и от качест
ва сырья, чистоты химиче
ской посуды. С тех пор, как 
в лаборатории работает ‘ла
борант- В. И. Еремина, здесь 
спокойны за этот участок 
работы. Тщательно, скрупу
лезно трудится' и старший 
лаборант Т. Я. Тайлашева;

Так о каком же веществе 
идет^речь? Чем оно ценно?

— В шестидесятьге годы 
ученые открыли- новую 
группу бко.тбгйческй актив
ных веществ, — рассказы

вает кандидат биологиче
ских наук заведующая ла
бораторией Т. А. Ревииа. — 
Сначала считали, что они 
содержатся только в орга
низмах насекомьгх. Их ра
звали «гормоны линьки», 
потому что при согласован
ной работе этих веществ 
яйцо превращается в ли
чинку, личинка — в кукол
ку, и, наконец, в воздух 
поднимается, сверкая разно
цветными крыльями, вели
колепная бабочка... Ка
ково же было удивление 
ученых, когда они нашли 
сходные вещества и в ор
ганизме растений! Зачем 
растениям нужны эти сое
динения, науке пока не яс
но., Называются они экдис- 
тероида.ми.

' Очень пригодятся экдис- 
тероиды прежде всего в ме
дицине. Созданы ■ эффектив
ные тонизирующие препа
раты, лекарства, которые 
можно применять после тя
желых травм и инфекцион
ных заболеваний. Думают о 
возможности их успешного 
использования и ученые- 
онкологи.

Заинтересовали экдистеро- 
иды и животноводов. По- 
■ могут экдистероиды и в 
борьбе с вредными насеко
мыми.

К сожалению, пока най
дено немного растений, со
держащих эти ценные ве
щества. Сейчас задача ла
боратории—изучить флору 
Западной Сибири, выявить 
как можно больше расте
ний, содержащих чудесные 
соединения. Над этой темой 
лаборатория работает с 1980 
года. Успехи есть. Обнару
жены целебные свойства у 
серпухи венценосной, «во
роньего глаза», горицвета 
(«татарского мьша»), у па
поротника-орляка. Работы 
ведутся совместно с кафед
рой ботаники и лаборатори
ей радиобиологии НИИ био
логии и • биофизики при 
ТГУ.

Поиск продолжается.
М. НИКОЛЕНКО.

ГЕРОИЧЕСКИЙ ПОСТУПОК
Комбайнер совхоза «Авангард» Ко- 

жевниковского района коммунист Ра
шид Тимофеев убирал очередной мас
сив Щедрых этой осенью хлебов. Он 
вел свою «Ниву» на малой скорости. 
Неожиданно молодой, механизатор уви
дел, что вспыхнула солома. Пламя 
мгновенно перекинулось в копнитель 
и охватило комбайн. Но Тимофеев не 
растерялся: на полной скорости он по

вел пылающий агрегат к полевому ста
ну, где, как он знал, были запасы во
ды. Навстречу ему уже бежали с пол
ными ведрами другие механизаторы. 
Дружными усилиями пламя удалось 
потушить.

А уже через два часа Рашид Тимо
феев снова встал к штурвалу своего 
комбайна. Он начал намолачивать вто
рую тысячу центнеров.

Г. НИКИФОРОВ.

г о р о д  р о д н о й Д О М
ПО УЛИЦЕ водяной

Один из старейших домов 
Томска (ул, Водяная, 33), 
простой по облику, может 
быть, и не привлекает вни
мание прохожего изыскан
ной резьбой, как многие до
стопримечательности Том
ска. Но это тоже замеча
тельный памятник народно
го зодчества. Простейшая 
«пятистенка» (пятая стена 
традиционно разделяет сруб 
на «стряпичную половину» и 
горницу) поставлена по 
красной линии улицы. В 
старину и такие избы назы
вали красными из-за боль
ших или переплетенных 
окон.

Это было время, когда до
ма строили полностью из 
дерева. Наш дом возвели на 
водянистом грунте, на дере
вянных обожженных и про
смоленных столбах—стуль
ях. Тринадцать венцов до 
карниза и тесовая крыша 
на два ската. На такой дом 
обычно шла сотня бревен.

Устроили одно окно в се
нях, еще две «глазни
цы»—на север, три окна— н̂а 
запад (чаще по три проема 
ставили на улицу). Сделали 
и пять окон на юг. Сибиря
ки скучали в долгие зим
ние месяцы по теПлу и по
тому старались делать боль
ше окон на юг. А на восток 
только два lOKHa, ближе к 
углам, да чтобы утренние 
лучи солнца заглядывали во 
все комнаты...

Веками накапливался жи
тейский опыт возведения 
жилищ из дерева. В сибир
ских деревнях, в богатом 
лесном краю процветало 
русское народное зодчество. 
Здесь рождались искусные 
мастера-плотники и, спло
тившись в артели, подава
лись на заработки. В горо
дах строили более изыскан
но, дабы не ударить в грязь 
лицом, стремились приме
ниться к городской архитек
туре.

Древние деревянные по
стройки Томска таят в себе 
мудрость многих поколений 
сибирских зодчих, и наша 
обязанность сохранить эти 
памятники. В конце двад
цатых годов первые иссле
дователи томской архитек
туры определили, что наш 
дом стоит более пятидесяти 
лет. После этого «старец» 
простоял еще шестьдесят, 
давно ждет, чтобы прикос
нулась к .нему добрая рук.ч. 
Но что-то тянут проекти- 
.ровщики-реставраторы. Семь 
лет уже решается вопрос, 
отправиться ли строению в 
один из старинных кварта
лов, а дом и поныне там, 
на тихой улочгсе Водяной. 
За это время на усадьбе 

t памятника спроектировали 
и построили прекрасный 
детский сад. И невдомек ре
бятишкам, почему сохраня
ют этот дом, покосившийся, 
осевший в землю.

Не заезжают сюда и ту
ристы, потому что один- 
одинешенек этот памятник 
архитектуры ' в Заозерье. Но 
когда приезжают подлин
ные знатоки деревянного 
зодчества, я всегда веду их 
к этому «старцу», дабы по
клониться памяти безвест
ных мастеров и восхититься 
великолепной постройкой. 
Предки для нас постара
лись: украсили окна не
сложными, но замечатель
ными по пропорциям на
личниками, обшили фронто
ны как бы лучами солнца, 
устроили нишу для обзора. 
Эта ниша обращена к за
паду. Отсюда можно было 

■ наблюдать закат за Томью- 
рекой. Все это создано для 
радости. Светят и поныне 
два солнышка — настоя
щее и рукотворное, остав
ленное нам неизвестным 
зодчим. Имя его, может быть, 
II не раскроет история, а 
творение должно остаться. 
Надо бережно реставриро
вать постройку. Не так это 
и сложно. Но время день 
ото дня накосит дому но
вые утраты. Не уцелела 
ажурная решетка, которая 
видна на фотографии двад
цатых годов. Много пере
строено и утрачено ' внутри 
дома. Надо спешить: вре.мя 
неумолимо.

М. ГАРИПОВ,
архитектор.

погодж
Сегодня по облас-ги ■ 

ременная облачность.

стами небольшие кратко- 
врюменные дожди, ветер за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура 14—19, 
в Томске 16—18 градусов.

26—27 августа — перемен

ная облачность, местами 
слабые Дожди, ветер запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура ночью 4— 
о, на почве местами замо
розки, о — 4 градуса мороза, 
днем 15—20 градусов тепла.

■Ств^И И !
С У ББО Т А , 25 августа  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
8.СЮ. АВремя». 8.50. -«Если

хочешь быть здоров». 9.00. 
34-й тираж <Спортлото». 9.10. 
^гРабочий фестиваль ГДР». Му
зыкальная передача. 10.10.-
«Круг чтения». 10.55. Вокаль
ные дуэты русских компози
торов. 11.15. «Мир растений». 
12.00. «К 40-летию Великой 
Победы». «Победители». 13.20. 
«Семья и школа». 13.50. «Сего
дня в мире». 14.05. На меж
дународных соревнованиях 
«Дружба».' 15.10. «Очевидное— 
невероятное». 16.0,5. Беседа

политического обозревателя
В. П. Бекетова. 16.35. Цирко
вое обозрение. 17.30. «Содр>:ке- 
ство». 18.00. Мультфильм. 
13.10. «Товарищ песня». 18.45. 
«9-я студия». 19.45. Премьера 
художественного телефильма 
«Мама Ануш». 21.00. «Время». 
21,,35. Дневнмтс соревнований. 
21.50. Международный фести
валь эстрадной песни «Со
пот-84*. 22.50. А. Твардовский. 
«По.эмы*. Исполняет заслужен
ный артист РСФСР В. Золоту
хин. 23.20. Киножурнал «Со
ветское кино». 23.30. На меж- 
д \’пародных соревнованиях
«Дружбл’>. 01.00. Новости.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О СКВА

В.00. Утренняя ги.мнастика. 
8.25. Народные мелодии, к.40. 
На международных соревнова
ниях «ДрЧ-жба». 9.20. Програм
ма Карельской студии теле
видения. 10.20. «Утренняя поч
та». 10.50. Мультфильм. 11.00.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
25 августа. «Приступить к  

ликвидации» (две серии) — 
8-40, 11-10, 13-30, 16. 18-40,21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
25 августа. «Легенда о ди

нозавре» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,
22. «Трюкач» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
Зал кинохроники. Мультсбор- 
ник № 131 — 9. 10-15, 11-30.
12-4о. 15-05. 16-25. «На роди
не Ш укш ина», «Режиссер Юлий 
Райзман» — 14, 20.

«ОКТЯБРЬ»
25 августа. «Вердикт» (две 

серин) — 8-40. 11-10, 13-40,
16-10, 18-40, 21-10. «Укрощ ение  
строптивого» — 8-40, 12. 14.
16. 17-50, 19-40, 21-30. *Этот
негодяй Сидоров» — 10-30.

«ПИОНЕР»
25 августа. Мультсборник 

«Чебурашка идет в школу» — 
9, 10-40. «Что у Сеньки бы
ло» — 12-20, 14. 15-40. 17-20. 
«Разиня» — 19-20, 21-10. ,

имени И. ЧЕРНЫХ
25 августа. «Смерть среди, 

айсбергов» — 9, 10-40, 12-20,
14. 16, 17-40, 19-20, 21. «Самсь 
званцы поневоле» (две серии) 
— 9. 11-20, 13-40, 16. 18-20,
20-40.

«СИБИРЯК»
25 августа. «Что у Сеньки 

было» — 9-20, 11. «Любовь
всего дороже» — 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
25 августа. «Золотая про

пасть» — 17. 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
:5 августа. М ул ьтсб о р н и к

№  132 — 15. «Сераф им Полу- 
бес и другие ж и тели  Зем ли * 
— 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКЛБЕЛЬ»

25 августа. « Р и тм ы  песен* 
(две серии) — 18-30. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

25 августа. «Берегите  м у ж 
чин» — 15. 17
дом  КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
25 августа. «Танцор «диско» 

(две серии) ■— 16, 21. «П ри 
с т уп и ть  к  ликвидации» (две 
серии) — 18-30.

Томский государственный 
университет ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ заявлений на заоч
ное отделение по специаль
ностям: биология, русский
язык и литература, история, 
правоведение, планирование 
промышленности. По специ
альности «планирование
промышленности» имеется 
вечернее отделение.

Заявления на имя ректо
ра принимаются до 31 ав-- 
густа. Вступительные экза
мены — с 1 по 10 сентября.

За справками обращаться 
по адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина, 36, университет, 
приемная комиссия. Тел 
3-30-60 или 2-97-72.

Областная бухгалтерская 
школа проводит прием уча
щихся в группы подго-говки 
бухгалтеров торговых, про- 
мьппленных, сельскохозяй
ственных предприятий, бюд
жетных учреждений и пред
приятий потребкооперации.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14, телефон 
5-35-60,

Томский топографический 
техникум ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся на I и II 
курсы дневного отделения 
на специальности; топогра
фия, геодезия, инженерная 
геодезия. Все нуждающиеся 
обеспечиваются благоустро
енным общежитием. Прием 
заявлений — до 15 сентяб
ря.

Адрес техникума: 634001,
Томск, ул. Р. Люксембург, 
13. Телефоны 2-21-61, 
2-22-64, 2-28-75.

Городское бюро по трудо
устройству совместно с ав
тошколой ДОСААФ прово
дят набор на курсы водите
лей транспортных средств 
категорий «А» (мотоцикли
стов), «В», «ВС», водителей 
I и ,11 классов с категорией 
«Е», автомехаников.

Кроме этого, приглашают
ся на постоянную работу: 
мастера по вождению авто
мобилей, мастера производ
ственного обучения, глав
ный бухгалтер, бухгалтер, 
кассир.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
или пр. Ленина, 140, авто
школа ДОСААФ, ежеднев
но до 19 часов. Справки по 
тел. 2-23-52 или 2-48-53.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУ
ТЕШЕСТВИЙ И ЭКС
КУРСИЙ ПРИГЛАШАЕТ 
ТОМИЧЕЙ В ПУТЕШЕ
СТВИЯ ПО П^АРШРУ- 
ТАМ:

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА
Сухуми (20 дней) — с 7 и 28 сентября, стоимость — 

328 руб.
Кабардинка (Геленджик) (20 дней) — с И сентября, 

стоимость — 341 руб.
Гори-Новый Афон (20 дней) — с 13 сентября, стои

мость — 347 руб.
Лрхипо-Осиповка (20 дней) — с 16 сентября, стои

мость — 328 руб.
Гагра (20 дней) — с 26 сентября, стоимость — 347 руб.
Сочи 120 дней) — с 30 сентября, стоимость — 350 руб.
КРЫМ
Евпатория (20 дней) — с 27 сентября,' стоимость — 

352 руб.
АЗОВСКОЕ МОРЕ
Жданов (15 дней) — t  3 сентября, стоимость—275 руб.
ПРИБАЛТИКА
Лиепая-Цесис (6 дней) — с 13 сентября, стоимость — 

244 руб.
Клайпеда (7 дней) — с 14 сентября, стоимость — 

233 руб.
Капеукас-Вильнюс-Каунас (5 дней) — с 20 сентяоря, 

стоимость — 207 руб.
Калининград—Паневежис (14 дней) — с 23 сентября, 

стоимость — 298 руб. ^
МОЛДАВИЯ
Кишинев—Бендеры (теплоход «Матрос Вакуленчук») 

(14 дней) — со 2 сентября, стоимость — 297 руб.
УКРАИНА
Одесса (15 дней) — с 8, 22 и 23 сентября, стои.мость— 

309 руб.
Киев (10 дней) — с 4 сентября, стоимость — 241 руб.
СРЕДНЯЯ АЗИЯ
Томск — Фрунзе — Ташкент — Бухара — Самарканд

— Фергана — Томск (15 дней). — с 27 сентября, стои
мость — 201 руб. (турпоезд).

Фергана (5 дней) —■ с 30 сентября, стоимость—164 руб.
Томск — Алма-Ата — Фрунзе — Ташкент — Фергана

— Самарканд — Бухара — Томск (16 дней) — с 17 ок
тября, стоимость — 186 руб.

ЖЕМЧУЖИНА РОССИИ
Сибирь — Томск — Салехард (теплоход -гУрал») (19 

дней) — со 2 сентября.
Пушкинские горы—луга (10 дней) — со 2 октября, 

стоимость — 272 руб.
Иваново — Палех — Суздаль Владимир — Москва 

(15 дней) — с 26 октября.
В стоимость путевки входят проезд, питание, прожива

ние, экскурсионная программа.
За справками обращаться по адресу: г. Томск, ул.

Герцена, 10, тел. 3-14-21.

Томское среднее городское профессионально-техниче
ское училище Ха 19 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 
1984/85 учебный год.

Училище готовит на базе 8 классов квалифицирован
ных рабочих со средним образованием по следующим 
специальностям: штукатур, облицовщик-плиточник, сле
сарь по ремонту автомобилей (на III курсе будут выда- 
ва-уь права шофера); газосварщик, слесарь-сантехник; 
столяр (строительный)-плотник; каменщик-монтажник 
по монтажу стальных и железобетонных конструкций; 
мастер плодоовощевод.

Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на 
полном государственном обеспечении; получают бесплат
ное питание, обмундирование, спецодежду. По оконча
нии училища выдается диплом о'присвоении квалифи
кации по профессии и получении среднего образования. 
Окончившие 10 классов принимаются на обучение по 
специальностям: штукатур, облицовщик-плиточник; сто
ляр (строительный)-плотпик, каменщик-монтажник по 
монтажу стальных и железобетонных конструкций, га- 
воэлектросварщик; мастер плодоовощевод; садовник, ра
бочий зеленого хозяйства.

Выплачивается стипендия 86 рублей в месяц. Срок 
обучения — 1 год.

С неполным восьмилетним образованием принимают
ся лица по специальностям; штукатур, об.тицовщик-пли- 
точник (срок обучения — 2 года), столяр (строительный)- 
плотник (срок обучения — 1 год). Выплачивается стипен
дия 56 рублей в месяц.

Для поступления необходимо представить следующие 
документы: заявление на имя директора училища, до
кумент об образовании, характеристику, медицинскую 
справку (форма X» 086), справку ’ с места жительства, 
три фотокарточки размером 3X4 см. Зачисление прово
дится без вступительных экзаменов.

Всем нуждающимся ' предоставляется общежитие. Вре
мя обучения засчитывается в трудовой стаж. Выпуск
ники училища, получившие диплом с отличием, имеют 
льготы для поступления в высшие учебные заведения.

Адрес училища; 634021, Томск, ул. Лебедева, 102. Про
езд троллейбусом и автобусом Х« 2, тоамваями Х«Х9 1, 
3, 4 до остановки «Ул. Л. Толстого». Телефоны 4-22-51, 
4-22-67.

Советский райпищеторг 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР ра 
шестимесячные курсы про
давцов лиц с образованием 
8—10 классов, с городской 
пропиской. За время обуче
ния выплачивается стипен
дия 60—72 рубля в месяц.

Принятые на курсы поль
зуются льготами при по
ступлении в техникум обще
ственного питания и Заоч
ный институт советской тор
говли.

Обращаться: г. Томск, пл.‘ 
Революции, 2, в отдел кад
ров. Тел. 2-40-21, 3-12-07.

Администреция, партий
ная и профсоюзная орга
низации «Томгипротранса» 
сообщают о смерти петера- 
па труда. пелг.опрохптна 
БАМа, члена КПСС с 1946 
года

БОЛОТОВА
Евгения Федоровича

и выражают гл\'бокое собо
лезнование родным покой
ного.

iinmmimmui
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На ме^одународиых соревно
ваниях «Дружба». 13.00,
«Фильм — детям». ‘«Печаль- 
НБ1Й ropH'S'. 14.15. «Спутник 
кинозрителя*». 15.00. Докумен
тальный фильм., 15.20. Ритми- 
чрпкал гимнастика. 15.50,
«Песни над морем^. 16.15.
<сДокумснтальнын экран>.
17.05. «Депушка из легенды*. 
Худоясествергный телефильм. 
1-'я и 2-я серии. 19.15. 
зыкал ьный киоск*. 19.45.
Меячдународное обозрение.
20.00. «Спокойной ночи, малы
ши!' 20.15. «Здоровье*. 21.00» 
«Время*. .21.35. «Трактористы*. 
Художественный ф1!льм («Мос
фильм* и Киевская киносту
дия. 1939 г.). 22.55. Научно-по- 
П >’ л я р Н ЫС ил ь м ы.

1

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются: 
бухгалтер курьер, упушица 
посуды (оклад — 130 ру5).

Обращаться: г, Томск у л . 
Советская. 47, тел. 3-17-76.
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